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HONORABLES CONCEJALES CON VOZ Y VOTO 

ASISTENTES A LA PLENARIA 

1. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN  

2. LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO 

3. JAVIER AYALA MORENO 

4. LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALEZ 

5. CARLOS ANDRÉS BARAJAS  HERREÑO 

6. JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ  

7. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA  

8. FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA 

9. ROBÍN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES  

10. WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES  

11. LEONARDO MANCILLA ÁVILA 

12. NELSON MANTILLA BLANCO 

13. SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA  

14. ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN 

15. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS 

16. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS  

17. JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO  

18. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR 

19. ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO 

 

 

PRESIDENTE: Señor Secretario, por favor hacer llamado a 

lista y verificación del quórum.  

 

SECRETARIO: 17 de enero, 9 de la mañana. Verificación 

del quórum Honorables concejales.  

Señor Presidente, han respondido a lista nueve 

Honorables concejales, por lo tanto, no 

hay quórum decisorio. 

  

PRESIDENTE: No habiendo quórum decisorio, señor 

Secretario, en cinco minutos hacemos el segundo llamado 

a lista.  

 

SECRETARIO: Sí, señor Presidente, como ordene (Receso) 

Verificación del quórum Honorables concejales.  

Señor Presidente, han respondido a lista 13 Honorables 

concejales, por lo tanto, ya hay quórum decisorio.  

  

PRESIDENTE: Habiendo quórum decisorio y deliberatorio, 

continúe con el orden del día señor Secretario.  

  

SECRETARIO: Orden del día.  

  

PRIMERO: Llamado a lista y verificación del quórum.  
 

SEGUNDO: Consideración y aprobación del orden del día.  
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TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga.  
 

CUARTO: Lectura y aprobación de actas número 002 de 

2020. 

  

QUINTO: Tema: informe de gestión del 2019 a cargo de la 

líder de programa Unidad Técnica de Servicios Públicos, 

la Doctora Mabel Gómez Pinto.   

 

SEXTO: Lectura de documentos y comunicaciones.  

  

SÉPTIMO: Proposiciones y asuntos varios.  

 

Bucaramanga 17 de enero del 2020, 9 de la mañana. 

Presidente, Jorge Humberto Rangel Buitrago; el Primer 

Vicepresidente, Nelson Mantilla Blanco; el Segundo 

Vicepresidente, Francisco Javier Gonzales Gamboa; y el 

Secretario General, Henry López Beltrán. Ha sido leído 

el orden del día, señor Presidente.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LEONARDO MANCILLA: Señor 

Presidente, propongo… 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra Honorable Concejal Leonardo 

Mancilla.  

 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LEONARDO MANCILLA: Gracias, 

propongo que también incluyamos en el orden del día un 

minuto de silencio, hoy se conmemora un año del atroz 

crimen que sufrimos en la escuela de Cadetes, y estos 

muchachos perdieron la vida; propongo que se conmemore 

en su memoria y hagamos un minuto de silencio. 

 

PRESIDENTE: Se pone en consideración concejales. Siendo 

aprobado, entonces se ha incluido. Continúe señor 

Secretario.  

  

SECRETARIO: Ha sido aprobada entonces, seguimos con el 

orden del día con el minuto de silencio.  

Cumplido el minuto de silencio, señor Presidente.  

  

PRESIDENTE: A ustedes concejales; concejal Leonardo 

también, pues como corporación, honrar la memoria de 

todos estos jóvenes de la escuela de Cadetes de la 

policía, a esta situación que ha enlutado y entristecido 

a tantas familias y a unirnos al recuerdo y a la memoria 

de estos seres que Dios los tenga descansando en 

paz. Continúe señor Secretario con el orden del día.  

  

SECRETARIO: Tercero: himno de la ciudad de Bucaramanga. 

  

PRESIDENTE: Señor Secretario, por favor un momento, 

falta aprobar el orden del día, qué pena concejales 

¿Aprueban Honorables concejales el orden del día? 
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SECRETARIO: Aprobado el orden del día, señor 

Presidente.  

 

PRESIDENTE: Ahora sí continuemos, señor Secretario. 

 

SECRETARIO: Tercero: himno de la ciudad de Bucaramanga.  

 

PRESIDENTE: Continúe, señor Secretario con el orden del 

día. 

 

SECRETARIO: Cuarto: lectura y aprobación de actas. Se 

encuentra sobre la Mesa el acta número 02 del 2020, para 

su aprobación, señor Presidente.  

  

PRESIDENTE: Dele entonces ¿qué acta es señor 

Secretario?  

  

SECRETARIO: La número 002 del 2020 correspondiente a la 

plenaria que se realizó el 6 de enero de la fecha en 

comento de 2020, señor Presidente.  

  

PRESIDENTE: En consideración a esa acta, ¿la aprueban 

los Honorables Concejales?  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CRISTIAN REYES: Presidente, 

quisiera tener conocimiento de qué acta se trata, porque 

a mi correo no está llegando ninguna información. 

  

PRESIDENTE: Señor Secretario, por favor entonces proceda 

a leer esta acta para que los Honorables Concejales se 

pongan en conocimiento.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA: 

Presidente, Presidente. 

  

PRESIDENTE: Tiene la palabra concejal “Chumi”. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA: Gracias 

Presidente. Creo que hay algunos compañeros que aún no 

han recibido el acta vía correo; sugiero que se deje 

para mañana la aprobación del acta y permitimos que 
quienes tengan algunos, eh… que revisar el tema, pues lo 

haga; entonces sugiero Presidente que se aplace para 

mañana la aprobación del acta. Gracias. 

 

PRESIDENTE: Concejal, entonces vamos a declarar un 

receso y ya iniciamos. 

  

SECRETARIO: Honorables concejales llamado a lista.  

Señor Presidente, han contestado a lista 17 Honorables 

concejales, por lo tanto, hay quórum decisorio.  
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PRESIDENTE: Habiendo quórum decisorio y deliberatorio, 

entonces continuamos. Hay unas proposiciones que han 

hecho el concejal “Chumi” y el concejal Cristian.  

 

INTERVENCIÓN H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA: Presidente.  
 

PRESIDENTE: Señor. Tiene la palabra el concejal Luis 

Fernando.  

 

INTERVENCIÓN H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA: Gracias 

Presidente, pues ya se superaron algunas inquietudes 

sobre el tema de acta; retiro la proposición para que 

podamos votar hoy la aprobación del acta. Muchas 

gracias. 

 

PRESIDENTE: Tiene también la palabra el concejal 

Cristian. 

  

INTERVENCIÓN H.C. CRISTIAN REYES: Presidente, en el 

mismo sentido, ya aclaramos las inquietudes y ya tenemos 

conocimiento cuál es el acta que se pone a disposición 

para ser aprobada. 

   

PRESIDENTE: Tiene la palabra concejal Tito.  

  

INTERVENCIÓN H.C. TITO ALBERTO RANGEL: Presidente, para 

mirar el orden, y volver a aprobar el orden del día sin 

la lectura del acta.  

 

PRESIDENTE: Pero concejal Tito, ya aprobamos el 

orden del día. Sí, ya está aprobado, sí 

señor. Entonces señor Secretario, pongamos entonces en 

consideración la aprobación del acta.   

   

INTERVENCIÓN DE LA H.C. SILVIA VIVIANA MORENO: Es que yo 

no tengo clara la información del acta, a mí no me ha 

llegado, yo no tengo información de cómo leerla.   

 

PRESIDENTE: Entonces… Manifestarle señores concejales, 

que la situación a la que estamos refiriendo, algunos 

concejales a los que ya les llegó y pudieron leerla, y 

pues otros concejales de pronto fue un tema, de un 

problema técnico que hubo aquí dentro del Concejo de 

parte de sistemas; entonces vamos, declaramos nuevamente 

un receso, por favor, de pronto a ver si llegamos a un 

consenso aquí de conceptos.  

  

SECRETARIO: Honorables concejales llamado a lista. 

Han contestado a lista 18 Honorables concejales, por lo 

tanto, hay quórum decisorio, señor Presidente. 

  

PRESIDENTE: Habiendo quórum decisorio, entonces 

concejales, eh… se estuvo haciendo la verificación y el 

análisis y en el reglamento señor Secretario, por favor 

dele lectura a este artículo del reglamento, para que 
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concejales tomemos la seguridad sobre el acto que se va 

a realizar.   

 

SECRETARIO: Bueno, la situación es la siguiente, que el 

acta puede ser aprobada en el día de hoy.  

 

PRESIDENTE: Señor Secretario, dele el número del 

artículo del reglamento para.  

 

SECRETARIO: Simplemente iba hacer la exposición sucinta 

para después dar a la lectura del artículo, para que me 

entendieran. Pero entonces es el artículo 112: 

aprobación de actas. Si el acta se encuentra aprobada ya 

sea por la corporación, o por la comisión  designada, y 

existe alguna inconformidad por inexactitudes o errores 

en el contenido de la misma, el Presidente podrá someter 

a consideración del Concejo, la desaprobación de dicha 

acta a solicitud de uno de los concejales, para 

posteriormente proceder a la aprobación del acta o las 

actas por parte de la corporación con las correcciones, 

o designará una comisión para que la corrija y/o 

aprueben. En todo caso se podrá corregir o desaprobar un 

acta por una sola vez. 

 

PRESIDENTE: Entonces concejales, esto nos da la 

precisión y… la concejal Silvia, entonces había 

solicitado, concejal Silvia se ha manifestado, entonces 

queremos saber, si de  acuerdo a lo que manda el 

reglamento, entonces podemos aprobar; ustedes, vamos a 

revisar cualquier situación, también la podemos 

desaprobar. Entonces se pone a consideración, 

concejales.  

Doctor Luis Fernando, usted había pedido la palabra. 

 

INTERVENCIÓN H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA: No, 

Presidente, era en el mismo sentido, entonces podemos 

aprobar hoy cualquier inquietud, pues a través del 

artículo leído pues se hacen las respectivas 

correcciones, pero creo yo que debemos aprobar hoy el 

acta. Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Concejal Marina, tiene la palabra  
 

INTERVENCIÓN H.C MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN: Señor 

Secretario, dada la extensión del acta y está premura, 

y de verdad es un poco complicado que a uno lo cojan 

cansado para este tipo de ejercicios. Yo sí creo que 

debemos asegurarnos en lo sucesivo, de que tengamos el 

tiempo suficiente, porque este es independiente de que 

el reglamento lo contemple, pero yo creo que el orden de 

las cosas es aprobar las cosas con pleno conocimiento de 

lo que estamos aprobando, porque la única evidencia de 

lo actuado es todo lo que queda escrito. Yo tengo una 

duda señor Secretario, en cuanto a mí, yo actué como 

Presidenta ad hoc, o de la junta preparatoria, pero 
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estoy buscando en el acta, el momento exacto en donde yo 

termine mi función de Presidente, y que quede constancia 

en el acta que inicia el Presidente Jorge Rangel. No la 

encuentro realmente, entonces no sé si esa anotación 

está y en mi caso sí sería pertinente de que quede ¿no? 

Y también para el caso del Presidente Rangel.  

 

PRESIDENTE: Honorable concejal, entonces como lo dice el 

reglamento, quiero manifestarles, en la parte de 

sistemas del Concejo se ha analizado, por eso parece que 

hubo un hackeo, y esa situación tiene trabajando al tema 

de sistemas para corregir y asegurar este tema en medio, 

pero sé y tengo entendido que algunos concejales sí les 

llegó a su correo, y algunos ya dieron lectura, por eso 

para el tema de la celeridad, y el reglamento nos da 

también la oportunidad de que el que tenga alguna 

objeción, si hoy la revisan en la tarde, y ustedes 

mañana ven algo, podemos desaprobar el acta, corregir lo 

que se considere pertinente, para entonces seguir dando 

el proceso. Entonces, actuamos con esta seguridad que 

nos da el reglamento para poder avanzar, entonces 

Honorables concejales, ponemos a consideración la 

aprobación de esta acta. Tiene la palabra el concejal 

Carlos Parra y concejal Marina.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS PARRA: En el artículo 112 

dice que el único que puede someter a aprobación, la 

desaprobación del acta es el Presidente, entonces yo 

creo que el compromiso sería más bien que, si hay 

objeciones por parte de cualquiera, el Presidente someta 

la desaprobación del acta, para que no quedemos trabados 

ahí. Y por otra parte, lo que no entendí es el argumento 

del por qué es imperativo que se apruebe hoy para 

aprobar las cuentas, digamos por qué es… 

 

PRESIDENTE: Es algo que me pide el tesorero, el cual si 

estuviese acá, pero está haciendo vueltas de bancos, le 

diría que pues nos explicara cuál es el tema. Él me dice 

que hasta el 23 o el 25 tiene plazo de pagar el tema de 

salud, todo lo de planta, y si no se paga el responsable 

es este pechito, entonces yo les  pido el favor de que 

el reglamento nos está brindando las garantías a todos, 

y el comentario que usted hace Honorable concejal, pues 

claro que va a contar conmigo si hay una inconsistencia 

de desaprobarla mañana y hacer la corrección. Y no es 

que nosotros estemos actuando de manera apresurada, sino 

que ayer se envió; otra cosa es que por temas de 

sistema, a algunos no les llegó; a mí no me llegó, por 

ejemplo, pero a otros concejales sí, entonces nosotros 

sí actuamos con el tiempo necesario, se envió eso anoche 

para que tuvieran la noche y la mañana de hoy para leer 

la respectiva acta. Si el reglamento no nos permitirá 

hacer correcciones, o desaprobar, yo los entendería, 

pero no veo problema de que hoy se apruebe y cualquier 
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corrección pues será bienvenida y 

aceptada. Tiene palabra la Honorable concejal Marina.  

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C MARINA DE JESÚS ARÉVALO: Vea 

Presidente, a la altura en el acta así pues leída a la 

carrera, a la altura de la página 39 de 77 páginas, es 

cuando el Presidente Jorge Rangel asume; ahí es donde yo 

pediría que se haga la observación de que termina mi 

actuación como Presidente ad hoc, y empieza el 

Presidente en el desarrollo de la sesión. No sé si los 

Honorables concejales que me acompañan están de acuerdo, 

yo creo que es una claridad desde el punto de vista de 

la estructura del acta que se debe hacer.  Es que, es 

que lo tácito no le aplica sino a las frases del 

colegio, ahí está tácito, pero qué tal que alguien se le 

ocurra que no sea tácito. Por eso digo, sí, una simple 

observación, de colocar que ahí terminó la actuación del 

Presidente ad hoc.  

  

PRESIDENTE: Tengo entendido que el tema del acta es 

todo transcrito de lo que sucede. No podemos agregarle 

algo si no se dijo en ese día en la plenaria, no se 

puede agregar.   

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. MARINA DE JESÚS 

ARÉVALO: Presidente, pero es que no es texto, es 

simplemente una observación donde termina la actuación 

del presidente ad hoc y empieza usted a presidir. 

 

PRESIDENTE: Pues la observación se la pasamos al grupo 

jurídico, y el Secretario también nos colabora para ver 

si se puede hacer eso, con el mayor gusto.  

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C MARINA DE JESÚS ARÉVALO: Bueno, 

de todas maneras, yo dejo la observación ¿de acuerdo? 

 

PRESIDENTE: Listo, muy amable Honorable concejal, 

entonces procedemos a la aprobación del acta 002, la 

consideramos para aprobación de los Honorables 

concejales.  

 

SECRETARIO: Ha sido aprobada el acta 002 del 2020, señor 

Presidente.  

 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden del día 

Secretario.  

 

SECRETARIO: Quinto: informe de gestión del año 2019 a 

cargo de la líder del programa de Unidad Técnica de 

Servicios Públicos, la doctora Mabel Gómez Pinto.  

 

PRESIDENTE: Le damos el uso de la palabra a la Doctora 

Mabel Gómez Pinto y luego la palabra a los Honorables 

concejales. Bienvenida Doctora Mabel. 
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INTERVENCIÓN DOCTORA MABEL GÓMEZ PINTO: Buenos días 

Honorables Concejales; Presidente, Doctor Jorge Humberto 

Rangel Buitrago; Primer Vicepresidente, Doctor Nelson 

Mantilla Blanco; Segundo Vicepresidente, Doctor 

Francisco Javier González Gamboa; Secretario General, 

Doctor Henry López. Un saludo también a la Policía 

Nacional, a los medios de comunicación, y al público en 

general que se encuentra presente. Presentamos el 

informe de gestión de la Unidad Técnica de Servicios 

Públicos. Bueno, inicio pues comentándoles un poco 

acerca de esta Oficina, es una Oficina dependiente 

directamente del despacho del señor Alcalde, está 

conformada por 4 funcionarios y nos encontramos ubicados 

en la Ciudadela Real de Minas, en Plaza Mayor por la 

entrada 4, interior 104 quedan ubicadas las 

oficinas. Es una Oficina igualmente importante, 

informarles que no maneja ningún presupuesto. A nuestro 

cargo se encuentra cuatro procedimientos en los cuales 

realizamos nuestras funciones ¿sí? Se gestiona en 

diferentes áreas. El primer procedimiento que tenemos a 

nuestro cargo es la atención a los usuarios, 

procedimiento de atención, orientación, y asesoría a los 

usuarios, y suscriptores de los servicios públicos 

domiciliarios del municipio de Bucaramanga. 

Este procedimiento inicia a petición de la misma 

ciudadanía quien acude a nuestro despacho, con alguna 

solicitud que tiene referente alguna problemática que se 

le presenta en temas de servicios públicos 

domiciliarios, allí se les asesora, se les ayuda pues si 

se les puede resolver directamente ahí la petición que 

tengan por parte de los funcionarios; y si no es el 

caso, se les colabora y se les orienta realizándoles  lo 

que corresponda, digamos un derecho de petición, 

un  recurso de reposición, y bueno, ahí se ayuda a 

solucionar la problemática que tenga; se les levanta una 

ficha para poder hacer seguimiento y que estarnos 

comunicando con el ciudadano hasta que ellos obtengan 

pues, por parte de la empresa prestadora del servicio la 

solución al problema, o a la inquietud que tengan. El 

segundo procedimiento que manejamos es la creación y 

renovación de los comités de desarrollo y control social 

de los servicios públicos domiciliarios; este es muy 

importante para nosotros, porque es el tema que apunta 

directamente a la meta del plan de desarrollo, lo cual 

es mantener al acompañamiento y asesoría al 100% de los 

comités de desarrollo y control social del municipio. 

Este proceso inicia ya sea por la misma promoción que 

hagamos nosotros como funcionarios de la Unidad Técnica 

ante la ciudadanía o a petición de la misma ciudadanía 

que acude a este despacho, en solicitud de información, 

de orientación, para conformar estos comités. Estos 

comités son organizaciones de ciudadanos usuarios de 

servicios públicos, que se conforman pues por la 

necesidad de velar como por la buena prestación de los 
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servicios. Allí en la Unidad Técnica igualmente se les 

asesora, ellos tienen que realizar una  asamblea, 

nosotros les asesoramos cómo se debe realizar esta 

asamblea, ellos deben levantar un acta de la asamblea, y 

dirigirse a la Unidad Técnica para la elaboración de la 

resolución de reconocimiento de estos comités. El tercer 

procedimiento, es el del cargue de información al 

sistema SUI de la Superintendencia de Servicios Públicos 

Domiciliarios. El SUI, es un sistema de información que 

maneja la Superservicios, por medio del cual el 

municipio debe reportar una serie de información que 

ellos requieren todos los años desde el primer día del 

año ellos no se envían al municipio, por medio de la 

Unidad Técnica se realiza este procedimiento, y en este 

sistema ellos nos envían una serie de formatos para que 

esa información que ellos requieren sea solicitada a las 

diferentes dependencias del municipio, o a las empresas 

prestadoras de Servicios Públicos. Ellos solicitan el 

tema de acueducto, alcantarillado, y aseo. La función 

nuestra no es generar información, es sencillamente 

solicitarla a estas dependencias y a estas empresas 

prestadoras y realizar la validación de esta 

información, la verificación, revisar que venga con la 

mayor calidad posible y en el tiempo oportuno y realizar 

el cargue a este sistema para que la Superservicios 

pueda realizar la evaluación de dicha información, y 

pues constatar que lo cargado por las empresas pues 

tenga coherencia con lo que reporta el municipio. Este 

procedimiento es de gran importancia porque le permite 

al municipio el lograr conseguir la certificación en 

cuanto al manejo de los recursos  del sistema general de 

participación para agua potable y saneamiento básico. En 

el momento en que la Superservicios certifica, pues 

tiene la facultad para administrar estos recursos, pero 

si el municipio es descertificado, estos recursos pasan 

a ser administrados por la Gobernación. Tenemos un 

cuarto procedimiento que es el del pago de los subsidios 

a los prestadores de los Servicios Públicos. Este 

procedimiento inicia con la elaboración de un convenio 

de pagos que se realiza entre las empresas y el 

municipio. Se hace con el fin de realizar los pagos de 

los subsidios a las empresas prestadoras; el proceso 

inicia en la Unidad Técnica con la radicación de las 

facturas por parte de las empresas, hay empresas que 

generan superávit, como hay otras que presentan 

déficit. En este momento las que presentan superávit es 

la empresa de aseo VEOLIA y REDIBA, que en este momento 

pues VEOLIA compro a REDIBA y se encuentran en ese 

proceso de fusión ¿no? Y de resto todas las demás 

empresas como lo es la EMAB, Limpieza Urbana, 

METROLIMPIA, que es una nueva empresa que lleva pocos 

meses acá en la ciudad, EMPAS y el Acueducto; todas esas 

presentan facturación ya que lo que reflejan ellos en el 

balance que nos presenta a nosotros es déficit, entonces 
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el municipio debe empezar a pagar los subsidios a ellos. 

En el convenio que se realiza por parte de la Secretaría 

de Infraestructura, ya que ellos son los ordenadores del 

gasto, dice el convenio que ellos deben presentar una 

factura con los soportes que generan las 

empresas facturadoras como es la ESSA y el Acueducto, 

ese balance lo realizan ellos de acuerdo a las 

contribuciones y a los subsidios que se, que se otorgan 

a los estratos 1, 2, y 3; y las contribuciones que se 

generan de los estratos 5 y 6, el comercial y el 

industrial. La función nuestra es hallar, revisar ese 

balance, verificar que todo esté acorde a los soportes 

de las empresas, y si está bien pues se aprueban y se 

envían para la Oficina De Infraestructura; allí ellos 

hacen la revisión correspondiente, ordenan en el pago y 

va un tercer paso que es a la Secretaría de Hacienda y 

quien por medio de la Oficina de Tesorería realiza el 

respectivo pago a las empresas.   

Esa es, o sea, todas las áreas de gestión de la Unidad 

Técnica se desarrollan es como basados en esos cuatro 

procedimientos que tenemos asignados. Igualmente, 

también gestionamos en áreas como es la capacitación a 

los vocales de control, a los comités de desarrollo y 

control social, y a la comunidad en general en cuanto a 

la ley 142 del 94, que es la ley de servicios públicos. 

Igualmente realizamos mediación con las empresas 

prestadoras en temas de que solicita a la ciudadanía; 

por ejemplo, para la financiación de las deudas que 

ellos han solicitado, entonces realizamos mediación 

también para para esa financiación y reclamación frente 

a cualquier tema que ellos tengan en tema de servicios 

públicos. Los temas más solicitados son, por ejemplo, el 

alto incremento en los consumos, también, por ejemplo, 

en el servicio del gas hay problemáticas que se 

presentan porque la gente no entiende que ellos cobran 

unas sanciones cuando cobran el servicio por 

reinstalación, entonces todas esas problemáticas en 

nosotros realizamos ahí mediación entre la empresa y el 

usuario. Contamos con indicadores de gestión y 

funcionales; como indicador de gestión, tenemos mantener 

el acompañamiento y asesoría al 100% de los comités de 

desarrollo y control social; y como indicador funcional, 

tenemos cuatro que esos van enfocados a las áreas de 

gestión que hablaba anteriormente; está, por ejemplo, el 

cargue al sistema SUI, de la Superintendencia de 

Servicios Públicos, en la capacitación a los usuarios 

respecto a la ley 142 del 94, el acompañamiento y 

liderazgo también en gestiones que son asignadas 

directamente por el despacho del señor Alcalde, ya que 

como comentaba, esta Oficina es dependencia directa del 

despacho, entonces él nos asigna algunas funciones 

específicas, como es por ejemplo en el 2017 se realizó 

la firma del Acuerdo de barrido, que es un tema que 

lleva pues varios años ahí tratando de realizarse, 
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entonces ya la Unidad Técnica entró a realizar mediación 

con las empresas, y se llegó a la firma, en el 2017 se 

llegó a la firma del acuerdo de barrido, y desde ese año 

pues realizamos mesas de trabajo constante con las 

empresas que conforman este Acuerdo para verificar que 

se esté dando cumplimiento a lo acordado.  

En la vigencia 2019 también se nos asignó, pues dado que 

nos fue muy bien con el Acuerdo de barrido, también se 

empezó a hacer acompañamiento en el Acuerdo de poda de 

árboles, corte de césped, el lavado de puentes, el 

lavado de áreas públicas. También la Unidad Técnica 

realizó mediación con las empresas y este Acuerdo se 

firmó en marzo del 2019. Igualmente se viene trabajando 

y realizando seguimiento a esta actividad, ya que pues 

inició no hace mucho esta actividad. Y en sí, pues 

hacemos acompañamiento y trámite a cualquier petición 

que tenga los usuarios ante las empresas prestadoras, 

esos son nuestros indicadores funcionales. El 

cumplimiento de estos indicadores se ve reflejado en 

este cuadro, donde podemos ver que el número de 

actividades de asesoría para creación a los comités de 

desarrollo y control social, se realizaron 23 en la 

vigencia 2019; número de actividades de capacitación, 

estas actividades de capacitación se realizaron 3 en la 

vigencia, son actividades que realizamos con el apoyo y 

el acompañamiento de la Superservicios y de las empresas 

prestadoras, ya que como les comentaba, pues nosotros 

somos cuatro funcionarios, no manejamos presupuesto, 

entonces pues requerimos de las empresas prestadoras 

porque ellos también tienen el compromiso y 

la Superservicios igual, entonces ellos nos colaboran ya 

sea con apoyo de personal, apoyo logístico, ellos nos 

colaboran digamos con los capacitadores en temas que la 

ciudadanía y que los vocales de control requieren, 

entonces esa es la colaboración que ellos nos 

suministran. Fueron capacitadas 137 personas en esas 

capacitaciones; número de formularios y trámites al 

portal SUI, estos son formularios que se diligencian, 

que envía a los Superservicios a través del sistema, en 

los cuales debemos solicitar nosotros a las empresas 

para que nos envíen esta información y poder realizar el 

diligenciamiento de estos formularios, y poder realizar 

el cargue, el cual ellos revisan estrictamente porque 

debe ir con cierta calidad la información y dentro de 

unas fechas establecidas para este fin. Se realizaron 35 

cargues de formularios; el número de solicitudes de 

información ante las empresas para realizar estos 

cargues al SUI, fueron 188 en la vigencia anterior; el 

número de usuarios atendidos, este número de usuarios 

atendidos es algunos con mediación por parte de las 

empresas, o hay algunos que se resuelven directamente 

por los funcionarios de la Unidad Técnica. En el 2019 se 

atendieron 969 ciudadanos con requerimientos, de los 

cuales hay 181 que fueron con trámite de mediación ante 
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las empresas prestadoras.  Vemos aquí una gráfica de 

cumplimiento, donde podemos apreciar el número de 

actividades de asesoría, 23; actividades de 

capacitación, 13; personas capacitadas, 137; formularios 

ante el SUI, 35; solicitudes de información ante las 

empresas, 188, para hacer el diligenciamiento de los 

anteriores formatos; y número de usuarios atendidos en 

la vigencia, 969 usuarios. En cuanto a la promoción 

misional de la Unidad Técnica, bueno, esto es una parte 

importante para nosotros; constantemente estamos 

realizando esta promoción de nuestra misión, la 

realizamos primero que todo con la comunidad en general, 

con los ciudadanos que acuden a nuestro despacho; 

digamos cuando estábamos anteriormente en las 

instalaciones de la calle 36, nosotros fuimos 

trasladados en julio de la vigencia anterior, se hacía 

también con el personal que, allá funcionaban otras 

oficinas. Igualmente, en esta vigencia anterior se 

socializó mucho este tema con la gente que asiste 

al SISBÉN, entonces pues teníamos un espacio más amplio 

para la socialización de nuestra, de nuestra misión. 

Igualmente, constantemente lo estamos socializando con 

la comunidad en general, con los vocales, acompañamiento 

de los vocales de control y por medio de la Oficina de 

Prensa. También utilizamos medios logísticos como es 

utilizar volantes, o carteleras en diferentes partes de 

la administración para hacer nuestra promoción de 

nuestra misión y que la gente conozca pues el servicio 

que prestamos y acuda a nosotros. En cuanto al 

cumplimiento de las metas del plan de desarrollo, el 

indicador que tenemos es el porcentaje de los comités de 

desarrollo, con el acompañamiento según lo requerido. La 

meta de cumplimiento es el 100% de lo requerido y por 

tanto el porcentaje de cumplimiento en la vigencia fue 

del 100%. Para dar cumplimiento a este 100%, la Unidad 

Técnica desarrolló actividades en conjunto con las 

empresas prestadoras de servicios públicos y con 

la Superservicios, y pues especialmente con el apoyo y 

la participación y el compromiso constante de los 

funcionarios adscritos a esta dependencia. Presentamos a 

acá un consolidado del producto de los trámites por 

casos que fueron recepcionados en este despacho. Eh… los 

usuarios atendidos como dije anteriormente fueron 969, 

de los cuales trámites con elaboración de recurso ante 

los prestadores, es decir, ante las empresas prestadoras 

fueron 181; los que fueron resueltos directamente en la 

Unidad Técnica 788 casos, y a la fecha de corte de 

presentación de este informe se encontraban pendiente de 

respuesta por parte de los prestadores 18 solicitudes o 

18 casos. La relación de usuarios atendidos según la 

petición del servicio de acuerdo a la empresa, bueno 

hablaba de que teníamos 181 usuarios con mediación ante 

las empresas, quisimos mostrar acá por medio de este 

cuadrito el comportamiento con cada empresa; de esas 181 
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peticiones que hicieron al acueducto, fueron 96; a la 

empresa de gas, 30; de energía, 38; de alcantarillado, 1 

sola petición; y de telefonía, 4. Ahh, de las empresas 

de aseo fueron 12, esto para un total de 181 usuarios 

atendidos con mediación ante la empresa prestadora. Los 

trámites ante los prestadores, los casos más frecuentes 

es por la elevación de los consumos, es como lo que la 

gente más reclama; digamos en la empresa de gas se 

presentan reclamaciones también por algunos servicios 

que llegan en la facturación que de pronto los usuarios 

no, ni tienen conocimiento, ni los han 

aceptado, como son esos planes exequiales, los servicios 

de SERVIGAS, de SERVIHOGAR, entonces esas son las 

reclamaciones generalmente que se presentan con la 

energía, con el gas perdón. La gestión del cargue a la 

información SUI de la Superservicios, este es como le 

dije anteriormente, es un procedimiento de gran 

importancia para el municipio, ya que de acuerdo al 

cargue que se realiza, hasta el año pasado según el de 

la ley 1977 de julio del 2019, la Superservicios dejó de 

ser competente para entrar a, para seguir con el proceso 

de la certificación. Anteriormente pues durante 

septiembre, octubre, la Superservicios de acuerdo a la 

información que uno le mandaba durante todo el año y 

toda la evaluación que ellos hacen de esta información, 

generaba la certificación o desertificación de los 

municipios; ya con la entrada en vigencia de la ley 

1977, esta función paso hacer responsabilidad del 

Ministerio de Vivienda, eso no quiere decir que no se 

reporten la información a la Super, el sistema SUI sigue 

vigente y es a quien se le debe reportar la información, 

pero ya es en MinVivienda, quien entra a realizar el 

monitoreo, el seguimiento y el control de la información 

reportada que permita la evaluación de cada 

municipio. Si cada municipio, hay algún municipio que 

presente pues falencias en la información, en lo 

reportado, pues ya entran a realizar un trabajo al cual 

se le irá a hacer seguimiento, y si no, entonces el 

municipio es aprobado y certificado. Nosotros realizamos 

actividades en este, en este cargue respecto a temas 

como comités de acueducto, alcantarillado y aseo. En el 

2019 se cargaron, por ejemplo, en el tema de 

estratificación y cobertura 194 mil datos, estos 

registros nosotros los trabajamos y los suministramos de 

acuerdo con la información que nos reporta la Secretaria 

de Planeación, y las empresas prestadoras de Servicios 

Públicos; se realizan Mesas de trabajo para coordinar 

que toda la información sea coherente y que concuerde y 

se realiza el cargue. Aquí podemos apreciar que esta 

información fue enviada, y fue certificada en noviembre, 

en noviembre 22 del 2019. Igualmente, como punto dos 

tenemos ahí otra actividad importante que es el 

monitoreo diario que se debe realizar a esta actividad 

¿por qué? Porque la Super siempre está cargando 
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información y está revisando para validar y ellos 

aprueban o rechazan, entonces no puede uno, es un 

trabajo constante de todos los días, no puede dejar uno 

de revisar el SUI cada 8 días porque ellos, los tiempos 

que dan son muy cortos; nosotros cargamos una 

información y ellos la pueden estar validando a los 8 

días o el mismo día, y hacen las correcciones, igual nos 

dan tiempos cortos para hacer las correcciones y 

solicitar la reversión para realizar los 

correspondientes cargues. Vemos acá, incluimos un 

cuadro, que es como un pantallazo que se genera en el 

sistema SUI de la Superservicios, por ejemplo, acá al 

corte de este informe veíamos un… hay cosas que se 

cargaron, por ejemplo, en el Acuerdo Municipal de 

aprobación a los porcentajes de aportes y subsidios; lo 

que aparece ahí en Estados sí, es porque la SUI ya lo ha 

validado y ya lo ha aprobado. Ahí está, hay otros 

indicadores que se encuentran en estado de verificación, 

en el momento en que ellos van aprobando, entonces 

cuando lo pasan en verde, lo pasan a estado “sí”, o al 

estado “no”, o permanece en estado de verificación, 

eso no tiene fechas establecidas fijas. Para el 

cumplimiento de las actividades contempladas en el 

Acuerdo de lavado de puentes peatonales, de áreas 

públicas, de corte de césped, de en sí de lavado también 

de áreas peatonales, este Acuerdo, es un acuerdo que se 

firma entre las empresas prestadoras del servicio de 

aseo, que son la EMAB, LIMPIEZA URBANA, VEOLIA, REDIBA, 

y empezó a operar ya hace como dos o tres meses la 

empresa METROLIMPIA.  Esta actividad como lo dije 

anteriormente, fue una actividad  que nos destinó el 

señor Alcalde, en el cual hicimos acompañamiento y en 

marzo de la vigencia anterior se logró la firma de este 

Acuerdo, y ya todas las empresas se encuentran 

realizando la labor que le corresponde, de acuerdo, 

ellos hacen una distribución como igual se hizo en el 

Acuerdo de barrido, de acuerdo a la cantidad de usuarios 

que tiene cada empresa ellos realizan la distribución 

también digamos en la poda de árboles, entonces hacen la 

distribución de acuerdo al número de usuarios que tiene 

cada empresa; hay empresas pues de acuerdo a los 

usuarios les corresponde sectores muy amplios, o 

empresas como METROLIMPIA que tienen muy pocos usuarios 

por lo que acaban de iniciar actividad, entonces la 

parte que le corresponde a ellos es muy poca, entonces 

es  equitativo de acuerdo a la cantidad de usuarios que 

tenga cada una. También en la vigencia anterior se 

solicitaron, se realizaron, perdón, operativos de 

control y vigilancia en el tema del manejo de las 

basuras y escombros, esta actividad se realizó a 

petición también del despacho del señor Alcalde, se 

quiso dar cumplimiento a la ley 1801 de julio 29 del 

2016, que es el cumplimiento al Código de Policía. Esta, 

la Administración Municipal a través de la Unidad 
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Técnica realizó esta actividad con el acompañamiento de 

la Policía Ambiental, tuvimos gran apoyo y 

acompañamiento de la empresa de aseo EMAB, y de la 

Secretaria de Salud y apoyo de la Secretaría del 

Interior. Fue una actividad bastante interesante porque 

se dio a conocer a la ciudadanía temas, iniciando que la 

gente muchas veces ni sabe cuándo les recogen los 

residuos, entonces por medio de los vigías de la EMAB se 

hizo esa, esa capacitación y se tocaron temas como, cómo 

primero que todo empezar a separar los residuos para 

poder aprovechar lo que es el, los residuos sólidos y el 

reciclaje; igualmente, respetar los horarios 

establecidos por las empresas porque es que la gente se 

le hace muy fácil que el… pasó el camión recolector y a 

la media hora sacan la basura y por no dejarla en la 

puerta, entonces la ponen en el separador de la Avenida, 

entonces todos estos temas se sancionaron cuando era, 

pues por primera vez se realizaba un comparendo 

pedagógico, pero ya si la cosa pues era reincidente, la 

falta, entonces se aplicaron comparendos pecuniarios. 

Los casos también se atendieron como digo, con el 

acompañamiento de la Policía Ambiental, y eran casos o 

que se veían en la ciudad por parte de los funcionarios 

de la EMAB que nos lo reportaban, o igualmente que, en 

la realización de esta labor, pues nosotros mismos lo 

detectábamos, o quejas que ponían directamente acá en la 

Alcaldía o en la Policía Ambiental. También fue 

importante esta tarea porque se pudo detectar puntos 

críticos en sitios muy importantes, por decir algún 

punto crítico de basuras al lado de una clínica, del 

hospital, entonces esos sitios fueron detectados y 

reportados, y por medio de la Secretaria de Salud se les 

fue haciendo seguimiento y con un gran apoyo que nos 

brindó la EMAB, y hay varios puntos críticos que se han 

ido solucionando y pues seguimos en esa labor de seguir 

dando tratamiento a este tema. Muchas gracias.  

  

PREDIDENTE: Muchas gracias, tiene la palabra Honorable 

Concejal Carlos Barajas. 

  

INTEVENCIÓN DEL H.C. CARLOS BARAJAS: Gracias señor 

Presidente.  

  

PRESIDENTE: Por favor Sistemas, colocamos 6 minuticos y 

esperamos, todos respetemos el tiempo de intervención.  

 

INTEVENCIÓN DEL H.C. CARLOS BARAJAS: Bueno, yo sí quiero 

pasar por la, por la imprudencia de decir que yo no 

conocía la existencia de esta Oficina, y según el 

informe veo mezcla de muchas cosas, y que esta Oficina 

en materia de servicios públicos hace de todo un 

poquito, desde luego en pro de la comunidad. Inclusive, 

yo le agregaría Unidad Técnica y de Gestión, porque veo 

que se hacen muchas gestiones, pero yo quiero invitarla 
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doctora a que uno, le hagamos más promoción a la 

Oficina, hay que salir de Ciudadela porque las oficinas 

se quedan ahí en el Plaza Mayor, eso quedan 

prácticamente escondidas, hay que ir a los barrios, 

promocionar. Yo la verdad no he visto por prensa que la 

Alcaldía, la Oficina de Prensa le haga publicidad a esta 

Oficina, y es una Oficina, así como usted la plantea hoy 

demasiado importante y podemos hacer muchas cosas. Pero 

aquí le veo un tema de capacitación, y excúseme de 

pronto si suena ofensivo, pero quiero pedirle un favor, 

que esas capacitaciones no se nos vuelvan capacitaciones 

de rutina para cumplir con un plan de acción de salir 

del, como salir de esas. Bucaramanga tiene muchos 

asentamientos, y hay muchos lugares de Bucaramanga en 

donde el servicio de agua potable llega por pila pública 

y hay un conflicto entre el acueducto y las pilas 

públicas, y hay un conflicto en muchos lugares porque la 

pila pública está ubicada en propiedad privada, le pongo 

el ejemplo: todo el sector de Luz de Salvación y Granjas 

De Julio Rincón, etcétera, ahí hay pilas públicas y 

cuando al dueño del predio se le antoja cerrar la pila, 

pues la cierra, porque la pila es de él, el predio es de 

él. Entonces es una gestión importante que debe hacer su 

Oficina ante el Acueducto, es una problemática, hay días 

en donde además, no sé si su merced conozca, pero es un 

sector muy extenso, lo que es todas las granjas más Luz 

De Salvación, es un sector muy grande, y si a dos 

personas se les da por no despachar más agua a la pila, 

pues se quedó todo el sector sin agua; no medio día, dos 

días, tres días. Entonces es importante que hagamos esa 

mediación; el Acueducto poco interviene en eso y es una 

responsabilidad del Acueducto. Otra responsabilidad del 

Acueducto, también es el tema de llevar el servicio de 

agua a los asentamientos en donde no hay pila pública, 

entonces usted va a barrios como El Venado de Oro y 

muchos sectores aledaños, y allí no encontramos 

servicios públicos, como agua, no encontramos gas, y 

todo porque no son barrios, entonces si estamos haciendo 

gestión de servicios públicos hay que revisar todo ese 

tema, porque hay jurisprudencia en la Corte 

Constitucional que dispone la prestación de servicios 

públicos esenciales también en esos escenarios, aunque 

no sean barrios legalizados. Entonces yo sí la invito a 

que asuma una tarea  titánica con el Acueducto, con la 

EMPAS para el tema alcantarillado, con las empresas 

prestadoras de servicios públicos como para el gas, 

GASORIENTE, etc. porque es que esos servicios públicos 

lo que hacen es mejorar la calidad de vida, y hablamos 

es de la dignidad humana. Entonces yo sí la quiero 

invitar, yo la quiero invitar a eso. Hagamos 

capacitaciones en los barrios, vamos a los barrios a 

capacitar a los presidentes de junta, a los a los 

ediles, a los veedores; ayudémosles a crear veedurías en 

servicios públicos, se registra la veeduría en 
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la Personería y ahí la veeduría queda legalizada. 

Volvámonos, no estoy diciendo que su Oficina sea 

inoperante, pero volvámonos más visibles, mucha gente 

tiene reclamos en temas de servicios públicos, son, los 

reclamos son exagerados. Hoy un poquito más de un cuarto 

de ciudad está sin alumbrado público, no tenemos 

alumbrado público, dese una pasadita Doctora aquí por 

la, por este tramo de la Novena, a las 7 de la noche, no 

hay alumbrado público. Entonces hay que revisar cómo 

resolvemos ese tema, qué pasa con el alumbrado público 

de Bucaramanga que está fallando; y si usted nos ayuda 

en una Unidad Técnica de Servicios Públicos, pues creo 

que sería una buena gestión suya revisar qué pasa con el 

tema del alumbrado público en la ciudad. Y otro tema 

muy, creo que es supremamente importante, y que lo leí 

aquí también es que se le capacite a la gente, si bien 

no es de servicios públicos, porque algo leí en el 

informe, esas capacitaciones en cómo acceder a servicios 

ante el INVISBU, o sea cómo, porque algo leí en el 

informe de eso, temas del INVISBU, a Bucaramanga le hace 

falta es conocimiento, a la gente le hace falta conocer 

muchas cosas; entonces tenemos medios como La Emisora 

Cultural, tenemos muchas formas de que ustedes se hagan 

más visibles y los conozcamos. Yo ayer que teníamos el 

informe, yo preguntaba que qué era esta Oficina, y 

varios compañeros me decían que no la conocían. Entonces 

yo sí quiero reconocer lo que se ha hecho, pero quiero 

también invitarla a que nos volvamos más operativos y 

más visibles. Muchas gracias.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable concejal. Tiene la 

palabra Honorable concejal Jaime Andrés. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. JAIME ANDRÉS BELTRÁN: Gracias 

señor Presidente. Un saludo para usted, para los 

compañeros. Es muy importante Doctora Mabel, la labor 

que ustedes vienen realizando y no solamente de ahora, 

vienen realizando hace varios años en los que pude 

compartir con ustedes, pero respecto al cumplimiento de 

los indicadores de gestión de la Unidad, se evidencia 

una gestión del 100% sobre las actividades contempladas 

para la vigencia de este año, pero hay tres indicadores 

que ustedes citan en este informe que me gustaría hacer 

énfasis. Uno, el comparendo ambiental y aplicación del 

Código de Policía, y haciendo el análisis, de acuerdo al 

informe que ustedes nos entregan, encuentro que no se 

determina en el informe presentado, el indicador de 

gestión que permite medir y evidenciar la efectividad de 

los operativos realizados por la Unidad en coordinación 

con la policía. Y nos gustaría conocer esto porque, es 

el Código de Policía el que empezó a regir ahora y a 

direccionar hacia dónde está llevando el tema de 

convivencia en Bucaramanga, y para nosotros es muy 

importante conocer porque sabemos que ustedes hacen una 
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labor articulada con ellos, pero es importante conocer, 

pues el indicador de gestión y evidenciar la efectividad 

de los operativos que se han realizado. También se habla 

de medidas correctivas a los infractores e imposición en 

otras medidas. Pero es importante que en el informe se 

determine con exactitud los resultados de estas mismas 

¿por qué? Porque muchos de los concejales que estamos 

aquí tenemos un énfasis claro en cómo transformar los 

problemas de violencia o conocer o tener un panorama 

real, y este informe nos permite no solamente entender 

esa dinámica, es decir, también saber hacia dónde se 

está yendo y el informe que ustedes nos pueden dar con 

su Oficina es importante. Segundo, el tema de los 

operativos de control y vigilancia, específicamente en 

el manejo de las basuras y los escombros. Cuando 

estábamos estudiando el informe con nuestro equipo, este 

ha sido uno de los temas yo diría que un dolor de cabeza 

para muchas administraciones, porque atender el tema de 

los escombros en Bucaramanga es casi que estar 

persiguiendo la ilegalidad por toda la ciudad, se hace 

complejo, pero entonces conforme a lo anterior es 

importante determinar la corporación, para la 

corporación el número de operativos que ya se realizaron 

y las comunas en donde se han hecho, eso nos permite 

tener como un mapa real de cómo, qué está pasando en la 

ciudad y cuáles son las comunas más afectadas en esto. Y 

también es importante esta herramienta de información 

porque nos permite realizar una mejor planeación de los 

operativos y también determina un indicador para medir 

la efectividad de los mismos. Todo esto, lo que pretende 

es justamente evaluar año tras año si hemos mejorado o 

ese proceso está empeorando,  ¿por qué? Porque debates 

de control político que surgen acá, surgen con base en 

lo que ustedes nos entregan en esos informes, entonces 

de esa manera nosotros podemos citar o invitar a la 

CDMB, al Área Metropolitana, a todas las entidades que 

de una u otra manera tienen una articulación y una 

relación en el manejo correcto no solamente de las 

basuras, si no de los escombros y todo lo que está 

pasando con este en el Área Metropolitana, porque al 

final es un problema del área metropolitana; lo que pasa 

acá lo terminan votando en Florida, en Girón, y 

Piedecuesta de manera simultánea, y es importante tener 

este informe. Yo agradezco todo ese, esa amplitud del 

informe para nosotros poder tener con mucha más claridad 

no solamente enterarnos de que se hizo un operativo, 

sino los resultados de los mismos para nosotros poder 

conocer, y los reportes descritos en el, en el SUI, 

Sistema Único De Información, es muy importante Doctor 

esta pregunta, para que nos puedan explicar la 

descripción que se hace en el informe respecto al 

seguimiento y monitoreo diario, ya que en el SUI del 

2018 estamos evaluando la vigencia del 2019, imprimimos 

los cuadros del SUI del 2018-2019 y esto me dejó varias 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 20 

de 51 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

preguntas o conforme me gustaría saber qué consiste 

dicho monitoreo y cuál es el resultado del mismo 

respecto a la vigencia del 2019, porque encontramos ahí 

una variación, pero pues obviamente todos no conocemos 

cómo se maneja y de qué forma, y para, sobre todo para 

los concejales nuevos también es importante conocer ese 

informe claro o entender de manera clara cómo poder leer 

esa diferencia que hay entre el SUI del 2018 y lo que 

estamos evaluando en la vigencia  2019. Gracias 

Presidente, y a ustedes muchas gracias. 

 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable concejal. Tiene la 

palabra Honorable concejal Marina. 

 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. MARINA DE JESÚS ARÉVALO: Gracias 

Presidente. Gracias a la Doctora Mabel por el informe. 

Saludo a todos mis compañeros. Bueno Doctora, yo 

ratifico las posiciones de mis dos compañeros 

anteriormente, en el sentido de que primero la Unidad 

debe ser más visible ¿cierto? Porque mire todas estas 

tareas, pero estoy muy segura que los niveles tan 

pequeños que tenemos de atención porque estamos hablando 

de 969 personas atendidas, deben corresponder no a que 

es una ciudad sin este tipo de dificultades, sino que la 

comunidad no entiende en dónde encuentra un apoyo de, 

como el que ofrece la Unidad. Creo que también veo en el 

informe, pues un informe sustancioso en el sentido de la 

gestión hecha, de lo operativo, de lo ejecutado; pero no 

veo, es un informe más operativo que en su gestión, que 

propositivo. No sé si el tema sea de recursos, o si el 

tema sea de marco legal, por eso en la medida en que la 

información sea un poco más robusta, nos facilita mucho 

más a nosotros como concejales poder entender la misión 

o la función tan importante que tiene esta Unidad, 

porque creo que cosas que hemos dicho aquí como lo que 

decía el concejal Luis Fernando Castañeda ayer, de que 

nuestra “ciudad bonita” que así la calificó YAMID AMAT 

hace décadas, vino y se sorprendió de ver esta ciudad 

limpia y ordenada, eso se acabó. Y es triste tener que 

llegar a esa conclusión y mucho de la gestión que se 

debe supervisar acá, usted hablaba por ejemplo del 

manejo de las basuras y del convenio de los lavados de 

los puentes peatonales que se han hecho con las empresas 

de aseo, pero yo pregunto ¿dónde está el ciclo del PHVA 

frente a esas actividades? Es decir, ¿quién las hace? 

¿quién las verifica? ¿quién las corrige? Porque creo que 

ahí nos están tomando mucho el pelo, porque 

la fotografía de la ciudad no es la que quisiéramos 

tener. Ese tema, como lo decía Jaime Andrés, el tema de 

los escombros es un tema de una total indisciplina; yo 

entiendo que es una, que es una ciudad ya demasiado 

extensa y puede ser que la Unidad o no tenga los 
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recursos o no tenga las competencias, lo cierto es que 

el trabajo o el potencial de trabajo de esta Unidad es 

muy grande, interactuado desde luego con otros entes que 

nos deben apoyar. Un tema fundamental en el que nosotros 

como ciudad y tal vez como país tenemos años de atraso, 

es el tema del manejo de las basuras. No me estoy 

refiriendo al destino final, me estoy refiriendo a la 

cultura del hogar en el tema de las basuras; pero uno un 

poco se decepciona cuando recicla en su casa y pasa el 

carro del aseo y cuando uno ve que el carro del aseo 

mete todo en el mismo lugar, entonces dice uno: bueno 

¿qué estamos haciendo? Y yo creo que ese, si existe la 

posibilidad de tener un eje de trabajo fundamental 

orientado a la ciudadanía de esta Unidad, debe 

focalizarse fuertemente en el tema del manejo de las 

basuras. Ahí tenemos todo por hacer desde la cultura 

ciudadana cuando esas, esos desarrollos ya 

están inventados en el mundo. Entonces decía mí mi 

compañero Carlos Barajas que, y yo también tengo que 

decir lo mismo, para mí fue sorprendente esta, esta 

Unidad y eso me lleva un poco a la necesidad y ratifico 

de que debemos ser más visibles, de hecho, el enunciado 

virtual de la Unidad tampoco es muy, muy enriquecedor, 

de manera que se pueda tener. Estoy segura que cuando 

nosotros hagamos eso, vamos a tener un escenario 

distinto de lo que es la Unidad, pero fundamentalmente 

sí me quisiera concentrar en el tema de quién le hace 

control a esos convenios con las empresas de aseo para 

manejar la limpieza de los puentes y de las zonas, lo 

mismo con el tema de las, del mantenimiento de jardines, 

de zonas verdes, porque la, no es la realidad lo que 

está, la realidad apreciable y que queremos ver lo que 

hoy está pasando. Esa es mi inquietud. Muchas gracias. 

 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable concejal. Tiene la 

palabra la Honorable concejal Luisa.  

 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. LUISA FERNANDA 

BALLESTEROS: Doctora Mabel Gómez Pinto, compañeros 

del Corporado, a todos presentes, muy buenos días. Tuve 

la oportunidad el día de ayer de revisar el informe de 

la Unidad, además estuve muy atenta a la exposición de 

su informe y veo muy importante este tema dado el 

ligamiento directo que tiene con el medio ambiente. 

Entonces quise hacer unas preguntas muy puntuales y muy 

técnicas, y serían, quisiera que me respondiera sus 

preguntas de pronto muy específicas en el informe de 

vuelta que quieren, que tienen que ver con el desarrollo 

de la facturación ¿Cuántos y cuáles prestadores facturan 

directamente? ¿Cuántos y cuáles facturan mediante un 

contrato de facturación conjunta? Y ¿Cuáles son los 

subsidios y contribuciones según su clase? Residencial, 
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comercial, oficial, estrato 1, 2, 3, 4, 5, y 6 para cada 

servicio. Además de esto, refiriéndonos puntualmente al 

tema de aseo y en vista que este servicio de aseo es 

prestado por varias empresas, ¿Qué medidas ha adoptado 

la Unidad de Servicios Públicos Domiciliarios para el 

mejoramiento continuo de sus procesos? Puesto que años 

atrás se han firmados los Acuerdos de barrido, y por 

consiguiente, es importante que este recinto conozca los 

pormenores que se han desarrollado ya que si bien es 

cierto, el municipio es líder en aprovechamiento en la 

Fuente, también tengo que decir que el servicio de 

cierta forma se encuentra monopolizado, y ese monopolio 

impide la competencia libre y abierta como se definió en 

la Ley 142 de 1994. Aunque en su intervención nos 

nombraba un nuevo, una nueva empresa prestadora del 

servicio Metrolínea, es cierto que este, que este 

problema o esta, o esta evidencia ha sido muy visible 

durante todos estos años. Por otro lado, ¿Qué 

supervisiones han realizado la Unidad de Servicios 

Públicos Domiciliarios frente al cumplimiento de esta 

misma ley frente a esta problemática? ¿Qué dificultades 

ha presentado los prestadores nuevos, las empresas 

nuevas que entran a competir con este servicio de aseo 

frente a la desvinculación de los usuarios que 

libremente han decidido cambiarse de empresa? Me 

explico, tenemos un problema para la igualdad de la 

competencia de las empresas que nos prestan este 

servicio, cuando quiere un usuario tener una 

desvinculación de un servicio dado que, dado que esta, 

que esta decisión es personal y es libre, cada uno de 

nosotros puede pasarse a otra prestadora de servicio 

cuando así lo desee, pero las empresas que tienen este 

usuario, entre comillas lo amarran con procesos como que 

no tienen el número de cédula bien, en sí, en sí, le 

amarran tanto el proceso que no le permiten la 

desvinculación. Entonces, ese es uno de los problemas 

para que las empresas nuevas puedan tener una libre 

competencia como así lo dice la ley. Por otro lado, 

entendí que el municipio presenta un superávit generado 

por la unión de las empresas VEOLIA y REDIBA, ¿En qué se 

han invertido estos recursos según la normatividad 

vigente, y qué valores se esperan recaudar para el año 

2020, y cuál será su destino? Es muy importante tener la 

proyección de este recurso que se va a tener para darle 

un fin específico y de beneficio para la ciudad. Y 

también, para terminar, quisiera tener claridad frente a 

las cifras reportadas del reciclaje en la ciudad, ¿Qué 

toneladas obedece a cada prestador? Y si están 

reconociendo según la normatividad vigente a la 

población recicladora, y ¿Cuál es su valor por tonelada? 

Muchísimas gracias.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable concejal. Tiene la 

palabra Honorable concejal Silvia. 
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INTERVENCIÓN DE LA H.C. SILVIA VIVIANA 

MORENO: Compañeros, muy buenos días. Doctora Mabel, muy 

buenos días, gracias por el informe, pues toda  vez que 

con el informe pude elucidar las funciones de control y 

de inspección que tiene la Superintendencia de 

Servicios. Tengo entendido que el barrio San Alonso y el 

barrio San Francisco, ayer leí en la Vanguardia, que van 

a cumplir un mes sin alumbrado público, y no se le ha 

ofrecido a ese sector garantías de seguridad; Pues toda 

vez que entre más oscuro se encuentre en el sitio, pues 

más oportunidad hay para que se presente la delincuencia 

y el vicio. En el informe usted nos dice que hay 

empresas que generan superávit y otras que no, ¿Qué 

estrategias se tienen para esas empresas que no generan 

el superávit, para que el municipio no incurra en 

gastos? Dentro del informe se señala también el tema 

de la poda de los árboles. Nosotros los ciudadanos o 

nosotros los ciudadanos, tenemos la cultura de nosotros 

mismos podar los árboles cuando exceden, cuando exceden 

en el tema de las hojas, pero resulta que los están 

descopando y los árboles son los pulmones del mundo. En 

el período, en el periodo del 2012 al 2016, para dar 

apertura a las megas obras, se talaron casi 1600 árboles 

y a la fecha pues yo no tengo claro cuántos árboles se 

repusieron para esas, para la tala de árboles que se 

ocasionó por las megas obras ¿Qué capacitaciones se le 

da a la ciudadanía o qué, o cómo se…, ¿cómo se sanciona 

los sectores en donde se talan los árboles y los 

descopan totalmente? Porque se supone que eso es una 

labor pues de alguna empresa de servicio público, la 

tala del árbol, o la descopa del árbol, pero debe haber 

un porcentaje o un diseño para que ese árbol no quede 

sino con tres o cuatro hojas. Muchas gracias.  

 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Cristian Reyes.  

 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CRISTIAN REYES: Bueno, cordial 

saludo para usted Presidente, la Mesa Directiva, los 

concejales, asistentes, Fuerza Pública. Agradecerle por 

este informe, la verdad como decía una mis compañeros: 

desconocía la existencia de la Unidad Técnica de 

Servicios Públicos, que debe ejerce una función muy 

importante para la ciudad de Bucaramanga. Mi invitación 

y mientras vamos trabajando más a fondo ahorita en lo 

que va a ser Plan de Desarrollo y lo que va a ser la 

carta negación de estos cuatro años, es que hagamos 

una  entidad o una Unidad Técnica de Servicios Públicos 

que vaya a los diferentes barrios de Bucaramanga, 

Doctora, visitemos los asentamientos, 

visitemos ese equipo técnico, y a lo que dijo el 
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Ingeniero Juan Carlos Cárdenas, Alcalde, sobre el tema 

de hacer, vamos a hacer donde está la necesidad y ¿Dónde 

está la necesidad? En los diferentes asentamientos 

humanos. Mire, veía una cifra de más de 4000 personas 

que no, que carecen de esos servicios esenciales como el 

agua, y de que a veces tienen que suplirse a través de 

una pila pública y yo sé que no es una responsabilidad 

de la Unidad, pero sí podemos mirar cómo podemos 

fortalecer estos servicios públicos tan esenciales desde 

el ejercicio de sus funciones. Por lo menos en el barrio 

El Pantano 1, Pantano 2, Pantano 3, aquí en la comuna 5, 

existen casas donde algunas tienen el servicio de gas 

natural y otras no, por una situación de una zona, una 

declaratoria de zona de alto riesgo que ya fue mitigada 

porque ya se hicieron las obras pertinentes para evitar 

el tema de la erosión en estos sitios o en estos 

barrios, y hoy en día todavía carecen de ese servicio 

fundamental del gas. Y si se hace la petición que hemos 

hecho muchas, derechos de petición ante la entidad 

prestadora de ese servicio, la contestación es que 

todavía no se puede prestar el servicio, que no es 

instalable, que están en proceso de legalización. O sea, 

hay una serie de evasivas que en últimas el que termina 

perjudicado es el ciudadano, la persona del barrio, los 

niños, porque pues les toca; imagínese estos barrios que 

son unas pendientes, cargar el cilindro todavía 

representado en los niños, los jóvenes, adolescentes por 

estas escaleras con el cilindro para ir a buscar ese 

servicio tan necesario hoy en día en pleno Siglo 21, en 

pleno año 2020 todavía con una necesidad de esto. Yo sé 

que dentro de su competencia hay cosas que salen del 

marco y que usted hace una gestión jurídica ¿Sí? Sobre 

todo lo veo como una gestión legal lo que hace 

también su dependencia, de hacer el derecho de petición, 

de hacer los recursos de reposición ante cualquier 

contestación de los de las empresas prestadoras, pero sí 

puede ser un canal de comunicación y de que visitemos, y 

yo sé que aquí estamos dispuestos como Concejo y es 

nuestro plan de acción en cabeza del señor Presidente, 

de ir a visitar los diferentes barrios de Bucaramanga 

que carezcan de estos servicios esenciales, de servicios 

públicos como es el agua, como es gas, energía y estamos 

en la mayor disposición de cuando vaya a ser estas 

ferias o estas brigadas o estas visitas a los diferentes 

asentamientos y barrios que tienen esta necesidad, de 

poderla contribuir y poder acompañar. Y yo sé que acá 

tenemos un grupo jurídico también que podemos ayudar o 

entre todos y con la ayuda del señor Alcalde podemos 

mirar cómo llevamos esta necesidad tan importante que es 

los servicios públicos. Esa es mi apreciación, mi 

sugerencia, decirle que estamos este Concejo, un Concejo 

renovado, un Concejo con ganas de trabajar y de que 

vamos a estar apoyando todas las iniciativas que lleguen 
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a surtir y sobre todo a fortalecer las problemáticas que 

tienen los diferentes ciudadanos. 

 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Antonio. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. ANTONIO VICENTE SANABRIA: 

Gracias Presidente, un saludo para Doctora Mabel, para 

el Doctor Pedro Elías Zorro. Decirle, que igualmente yo 

resido en Real de Minas, muy cerca de plaza mayor y no 

sabía la existencia de esta dependencia de Unidad 

Técnica de Servicios Públicos. Mirando el informe, pues 

básicamente me llama la atención el tema de la atención 

de usuarios, 969 usuarios es una cifra muy muy mínima de 

atención a usuarios, quizás porque no se conoce por 

parte de los ciudadanos que esta dependencia exista para 

ayudar a resolver tantos problemas que tiene el tema de 

los servicios públicos, quisiera saber que me 

respondieran técnicamente el tema de las pilas públicas. 

Las pilas públicas existen porque pues yo creo que hay 

una escasez de disponibilidad de licencias por parte del 

Acueducto para otorgar en estos sectores, en estos 

barrios subnormales y sabemos que sí es cierto que estas 

pilas públicas tienen manejos inadecuados por parte de 

las personas que administran estas pilas públicas. 

Pedirle el favor para que nos informe si esta 

Unidad tiene control sobre las empresas prestadoras de 

servicios: la EMAB, REDIBA, METROLIMPIA, ellos ofrecen 

servicios de barrido y de recolección de basuras en los 

conjuntos residenciales y hay unas disputas entre ellos, 

disputas que ofrecen servicios que a la postre 

no cumplen, no sé si ustedes tengan control sobre, sobre 

estas, sobre esta prestación de estos servicios, y 

entender que por ser una Oficina, una dependencia 

escrita al despacho del Alcalde, pues ustedes no manejan 

presupuesto y más si cuando me dice que hay 4 

funcionarios al frente de esta dependencia, pues de 

verdad las necesidades y los requerimientos de la 

comunidad son demasiados para atender tantos reclamos. 

Muchas gracias, señor Presidente.  

 

PRESIDENTE: Gracias a usted Honorable Concejal, tiene la 

palabra Honorable Concejal Tito.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C TITO RANGEL: Muy buenos días, 

gracias Presidente, a la Mesa, compañeros, amigos, 

visitantes, bienvenidos. Doctora Mabel, Doctor Pedro 

Elías, bienvenidos, también, muchas gracias por el 

informe. Pues agradecerles por esta información valiosa, 

viendo la importancia de la función de la Unidad, no 

sólo con el tema de control de veeduría, sino también en 

representación ante estas entidades para los usuarios, 

muy importante; unirme a la petición que hacen mis 
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compañeros con el tema de que fuera más visible, con 

hacer más visible la Unidad y pensaba en que a través de 

los recibos, algún aporte con mucha humildad, que a 

través de los recibos o alguna, algún material pudiera 

llegar a las casas de los usuarios, que ellos sepan, 

porque se conoce mucho acerca de repente de que se pueda 

presentar quejas frente a otras entidades a nivel 

nacional ¿Sí? Pero esta entidad o esta Unidad aquí 

regional muy interesante, y que el usuario sepa que hay 

una Oficina de asesoría. Por estos días hubo una noticia 

que salió con respecto a la calidad del agua, el 

servicio del agua del Acueducto en los usuarios. El 

Acueducto dio un informe de que ya estaba todo 

solucionado, de que no había ningún problema, pero qué 

bueno por ejemplo en este caso que como Unidad pudiera 

darse un informe a la ciudad, esta sería una de las 

formas en las que pudiéramos hacer visible esta Unidad 

de trabajo, de supervisión y que los usuarios sepan y 

tengan una respuesta no solo del Acueducto que dice que 

todo está bien como prestador del servicio, sino como la 

Unidad que vigila también este tipo de procesos y que 

está en representación del servicio o del ciudadano. Y 

dos cositas que quiero dejar como a modo de petición 

para que se haga vigilancia; en el barrio Los Ángeles, 

hay una petición de hace un ratico, ya tiempito con 

respecto al agua, al Acueducto; se le ha hecho la 

petición al Acueducto, ya está la red de alcantarillado 

aprobado por la Alcaldía, pero ha faltado un poquito 

como de gestión por falta del Acueducto allí en este 

barrio, si pudiéramos hacerle una veeduría a ese 

proceso, y también en el sector de la QUINTA BRIGADA, 

hay unas peticiones de requerimiento de iluminación, en 

varias ocasiones se ha escuchado esta situación por el 

tema de seguridad y otras cosas más, y de repente la 

empresa deja este tipo de peticiones que se alargue un 

poco, quisiera dejarle esas dos peticiones ahí en la 

mesa a ustedes. Y agradecerles nuevamente por estar aquí 

con nosotros. Muchas gracias, que Dios los bendiga. 

Gracias Presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Danovis.  

  

INTERVENCIÓN DEL H.C. DANOVIS LOZANO: Bueno, continuando 

también con la idea de Tito, es real, el agua sabe a 

tierra, aquí tengo un jugo, había pedido un jugo y 

precisamente sabe a tierra, no me lo puedo tomar. 

Entonces es una situación que tal vez desde la Oficina 

podemos empezar a abordar, porque si el Acueducto dice 

que está bien, pero sí aquí tenemos pruebas de que no 

está bien, hay algo que está fallando. Entonces, yo creo 

que hay un asunto que en primera medida podemos revisar. 

Tengo reportes de varios barrios de la Universidad, de 

San Francisco, que también me están diciendo que el agua 
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sabe a tierra y yo creo que es algo que hay que revisar. 

Estaba acá analizando la relación de usuarios atendidos 

según la petición del servicio y precisamente Acueducto 

veo que hay 96 quejas o reclamaciones o peticiones, 

entonces tenemos que revisar muy bien lo que esté 

pasando ahí y  veo un problema en la Oficina, y es el 

poco personal que tiene, yo creo que hay que decirle a 

la Administración Municipal que la Oficina necesita más 

personal; si se requiere hacer una difusión, que la 

gente conozca la Oficina, pues se necesitan más personas 

para que trabajen para eso, y ya han hecho maravillas 

con 4 personas; con un equipo más completo y con una 

estrategia comunicativa, yo sé que lo van a lograr y lo 

van a superar. Entonces, era eso, hablar con la 

Administración, de qué manera podemos articular más 

personal a la Oficina, que se encargue de realizar esa 

difusión; lo que propone también el concejal Tito, 

excelente, que a partir de los recibos que llegan a 

todas los ciudadanos, pues se dé un espacio, un pequeño 

lugar donde la gente sepa que hay esta Oficina, que 

existe y que ahí se puede acercar para solucionar 

cualquier tipo de problemas, solicitudes o reclamos que 

tengan en general. Gracias. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Carlos Parra. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS PARRA: Bueno, pues primero 

agradecerles por la presentación. Mi preocupación está 

relacionada con las reclamaciones en materia de 

alcantarillado. Tuvimos una sola reclamación, pero 

después de hablar con mucha gente, de investigar durante 

la campaña, digamos que hay servicios que tienen alta 

sensibilidad como agua, pero en materia de 

alcantarillado en general ignoramos las altas tarifas 

que paga Bucaramanga en relación con otras ciudades. 

Bucaramanga tiene una de las tarifas de alcantarillado 

más altas, y esto se debe a que el EMPAS, utilizando la 

red de alcantarillado de Bucaramanga, es de la CDMB, y 

todos sabemos lo que pasa con la plata del EMPAS en la 

CDMB. Bucaramanga, que digamos es parte de algo que se 

sale de su margen de control pero es algo que tenemos 

que retomar acá es, Bucaramanga tiene que retomar el 

EMPAS, el EMPAS es una fuente de 96000 mil millones de 

pesos, Bucaramanga le da un subsidio de más o menos de 

200 millones de pesos mensuales al EMPAS, la diferencia 

entre lo que se paga en los estratos 1, 2, y 3, y lo que 

se paga en los estados 5 y 6, y la diferencia la paga 

Bucaramanga, y eso en vez de ser una fuente de gastos 

para Bucaramanga, debería ser un fuente de ingresos para 

Bucaramanga; pero por un Acuerdo del Concejo se le dio, 

digamos la potestad a la CDMB de manejar el EMPAS como 

una fuente de ingresos, pero luego la CDMB tuvo una 

fuente de ingresos autónoma diferente, entonces es una 
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prioridad normativa recuperar  el EMPAS, porque si bien 

nadie se queja de los servicios de alcantarillado, no 

nos damos cuenta de las tarifas que estamos pagando. En 

Bogotá, la empresa de alcantarillado es de Bogotá; en 

Medellín, la empresa de alcantarillado es de Medellín; 

pero en Bucaramanga se la dimos a las CDMB. Entonces, mi 

preocupación es, los usuarios en materia de 

alcantarillado no se dan cuenta, pero nos, estamos 

pagando una tarifa muy alta que repercute pues en el 

bolsillo de las personas, aquí se pagan $9000 pesos si 

usted es estrato 4, de cargo básico de alcantarillado, 

más el consumo variable, eso es altísimo, entonces pues 

ahí eso es algo que nosotros tenemos que recuperar. Y en 

materia de cómo hacer para captar más usuarios, yo creo 

que la facilidad del acceso al trámite es muy 

importante; no está escrito acá si hay canales digitales 

de acceso al trámite, canales telefónicos, pero llegar a 

una Oficina física siempre es un obstáculo para el 

ciudadano, porque pues el gran obstáculo es la vida 

diaria, la gente trabaja, tiene ocupaciones, digamos, es 

difícil sacar un espacio de la vida diaria y a la 

mayoría de personas dejar de trabajar un día les 

descompensa un mes, les descompensa el mes, entonces 

pues es muy difícil que alguien pueda separarse de su 

vida, entonces aquí mi recomendación es que tengan 

canales digitales o de atención al público, chat en 

línea, digamos, muchos canales que ya existen y que 

facilitan mucho pues la atención de trámites porque si 

bien pues ir físicamente es un obstáculo, también tener 

las herramientas para presentar jurídicamente derechos 

de petición, recursos, es un obstáculo también 

significativo para el usuario. Entonces, yo creo que 

facilitar esta gestión a la mayor medida pues puede 

cambiar vidas, y pues esos dos puntos quería ponerlos 

sobre la mesa, así como mis compañeros; de visibilidad, 

yo creo que es un reto central, y pues yo creo que hay 

que seguir avanzando en la materia. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Marina Arévalo. 

 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C MARINA DE JESÚS ARÉVALO: Gracias 

Presidente. Me disculpan, olvide Doctora hacerle una 

pregunta muy puntual que, si hoy mismo nos la puede 

responder, mucho mejor. Nosotros estamos frente a una 

época de verano que dicen los pronósticos que debe 

terminar en abril, en teoría ¿No? ¿Qué plan de 

contingencia para suministro de agua potable, 

entendiendo que esto conlleva una sequía de las fuentes 

hídricas, qué plan de contingencia tenemos entonces para 

garantizarles a los bumangueses que vamos a tener 

servicio de agua potable en esta ola de verano?  
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PRESIDENTE: Muchas gracias. Tiene la palabra Honorable 

Concejal Leonardo.    

  

INTERVENCIÓN DEL H.C. LEONARDO MANCILLA: Buenos días, 

Doctora Mabel, a los compañeros buenos días, a la 

Policía Nacional, asistentes, a los vecinos que nos 

acompañan hoy. Doctora, tengo entendido que el municipio 

en algún momento se descertificó, quería preguntarle si 

actualmente está certificado. Segundo, sé que no es de 

su resorte, pero quiero saber si en la actualidad se 

viene un estudio de estratificación ¿Por qué pregunto 

esto? Porque de acuerdo a este estudio es que se otorgan 

los subsidios, se saben al 1,2, y 3, y la ley 142 es la 

que nos obliga a Concejo y Alcaldía, a colocar los 

porcentajes de subsidio, me gustaría saber en qué 

porcentaje están hoy esos subsidios acá en Bucaramanga. 

Y, por último, yo acá leí en su informe que hay una 

gestión para el cumplimiento de actividades contempladas 

en el Acuerdo de lavado de puentes peatonales, áreas 

públicas, corte de césped y poda de árboles, y que fue 

suscrito el 7 de marzo, si no estoy equivocado ¿Cierto? 

Me gustaría que en este informe nos dijera estas 

empresas en dónde han hecho esos lavados, dónde han 

hecho esos cortes, donde han hecho ese lavado de áreas 

públicas, que nos la hiciera llegar por empresa y cómo 

debe la ciudadanía pasar la solicitud para que laven un 

puente o un área pública. No siendo más, le agradezco 

mucho Presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias Honorable Concejal. Tiene la palabra 

Honorable Concejal Luis Ávila. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS ÁVILA:  Muchas gracias, señor 

Presidente, muy buenos días para todos, muy buenos días 

para la Policía Nacional y a todos los presentes. 

Doctora Mabel, Doctor Pedro, Unidad Técnica de Servicios 

Públicos, es un común denominador de lo que todos mis 

compañeros han dicho, yo no tenía conocimiento de la 

existencia de esta Unidad. Es necesario hacerla visible 

y por eso los resultados se deben de usar, y usuarios 

atendidos: 969, somos una población de casi 600.000 

habitantes y yo estoy seguro de que muchos tienen dudas 

y muchos tienen interrogantes para que la Unidad Técnica 

empiece a hacer participación ciudadana, y lo más 

importante darles solución a todos nuestros usuarios. 

Con respecto a lo que yo quiero hacer mi participación, 

yo quiero hablar del aseo, hablamos de empresas 

prestadoras de servicio de aseo, pero como lo decían 

algunos de mis compañeros, Bucaramanga ya no es la 

ciudad bonita, Bucaramanga es una ciudad que nosotros 

salimos a cualquier sitio por cualquier parte o por la 

vía pública y encontramos excrementos de mascotas, 

encontramos basuras, entonces dónde están esas empresas 

prestadoras de servicio o dónde están, digamos su 
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servicio de atención a decir: bueno, vamos a adecuar los 

botes de basura que, pero que tengan una, que tengan su 

función, que sirvan para lo que es, pero usted encuentre 

empieza a caminar y uno que por lo menos, en el caso mío 

que yo no boto basura en la calle y uno quiere botar 

algo y no encuentra un bote de basura; no encuentro una 

persona que esté capacitando en un parque diciéndole a 

las personas que sacan sus mascotas, que eso también 

tiene que ser de parte de uno, en su formación y todo, 

que uno tiene que ser consciente que si yo tengo una 

mascota pues tengo que sacar con que recoger lo de que 

hace mi mascota, pero decirles: bueno eso no se puede 

hacer, eso tenemos que botarlo, tenemos que usar estos 

diferentes canales; como dice el Honorable Carlos Parra, 

también necesitamos ser visibles, necesitamos que esto 

sea visible a nivel de las redes sociales, esta Unidad, 

porque de lo contrario,  Bucaramanga sigue siendo lo que 

nosotros estamos viendo en estos momentos, y 

desafortunadamente hay también una población migratoria 

que también está generando excrementos y todo, y que no 

tenemos los espacios ni nada. Es necesario que existan 

en los diferentes espacios de la ciudad los baños 

públicos, esos baños públicos son necesarios, que eso 

nos va a ayudar y todo, para un mejor funcionamiento de 

nuestra ciudad. Con respecto al Acueducto y la energía, 

en los diferentes sitios de campaña que yo estuve, uno 

encuentra muchas quejas de la población, es importante 

que ustedes también salgan de la Ciudadela y vayan a los 

diferentes barrios y comunas de la ciudad, a los 

corregimientos en especial, porque la comunidad necesita 

solución de esto; hablábamos del agua, hay muchos que no 

tienen agua, hay muchos que dependen de las pilas. 

Ahorita con este con esta sequía, cómo vamos a hacer, 

cómo vamos a suplir la necesidad de todos los usuarios 

en esta parte de estos corregimientos o veredas donde el 

agua no llega, porque la respuesta es que el barrio no 

es legalizado. Entonces les invito a que tengamos en 

cuenta esto y para el próximo año que en el informe pues 

haya incrementado sobre todo la población en atención. 

Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Robín Hernández.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. ROBIN HERNÁNDEZ: Bueno, muy buenos 

días para todos acá, saludar a mis compañeros, acá al 

director de la Unidad Técnica de Servicios Públicos. 

Darle también las gracias aquí a la Fuerza Pública, y a 

cada uno de los asistentes. Tengo tres inquietudes 

o sugerencias, ya mis compañeros han expresado el tema, 

es una realidad lo que decía mi compañero aquí, mi 

compañero Ávila, que tiene que ver con los servicios 

públicos que no tienen o de alguna manera carecen en los 

corregimientos. Mire, los corregimientos son, digamos 
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parte del municipio integral, donde viene el agua a 

nuestros campesinos y es donde más tenemos olvidado todo 

eso, allá no hay agua potable y ustedes lo saben, casi 

el 98% de esta, de estos corregimientos no tienen agua 

potable, tampoco tienen gas natural, y eso ha sido de 

alguna manera un inconveniente para ellos y vienen 

reclamando todos los, todos los años que los tengamos en 

cuenta para esto. Lo otro que les pedimos realmente es 

cuántas quejas o cuántas personas se han acercado a 

ustedes para cuando tiene que ver la revisión técnica 

del gas. Usted sabe que ese procedimiento lo están 

haciendo, pero a veces estas empresas atropellan a los 

usuarios, y quisiera saber ustedes que están, o qué 

hacen para que esto no ocurra con los usuarios. Y la 

otra inquietud y que ya todos lo sabemos, yo sé que es 

una Unidad muy buena porque pues sé de la labor que 

hacen y de los veedores que tienen, es cómo estamos 

haciendo para que esto crezca y los usuarios se enteren 

a través de las redes sociales como lo decía mi 

compañero Danovis, para que esta Unidad llegue realmente 

a todos los 500,000 mil bumangueses, porque todos los 

días en los barrios hay quejas de alguna manera, de la 

problemática que tenemos con a veces. con los 

incrementos injustificados que se dan en los recibos 

públicos, y no tienen idea cómo leer un recibo público, 

por qué se incrementó, por qué se está dando eso, 

entonces, allá podemos tener de alguna manera una 

orientación y que la gente conozca que esta Unidad 

existe, que esta Unidad protege, que esta Unidad está a 

favor de ellos, y no está en contra de los usuarios ni 

de los bumangueses. Muchas gracias de verdad y quisiera 

que, pues tuviéramos en cuenta todas estas inquietudes 

que tenemos. Muchas gracias Presidente.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias a usted Honorable Concejal. 

Para finalizar, tiene la palabra Honorable Concejal 

Fabián Oviedo. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. FABIÁN OVIEDO: Gracias Presidente. 

Yo quiero hacer solamente énfasis en un punto, quería 

preguntarle a la Doctora si ustedes tienen 

conocimiento de los subsidios que se dan en el servicio 

del agua por parte del Acueducto a los estratos 1, 2, y 

3, también están incluidos municipios del Área 

Metropolitana; tengo entendido que se subsidia parte de 

Floridablanca, de Girón y Piedecuesta. Entonces quería 

como tener información más a fondo de ese tema y por qué 

se dan los subsidios a otros municipios y no pensamos 

como ciudad ampliar los subsidios de nuestros ciudadanos 

¿Sí? Porque pues esos subsidios que cada Alcalde saque 

de su presupuesto para atender las necesidades de su 

municipio, y no que Bucaramanga sea el único responsable 

de   subsidiar esos estratos perjudicando el presupuesto 

de nosotros, todos los ciudadanos. Muchas gracias, señor 

Presidente.  
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PRESIDENTE: Gracias a usted Honorable Concejal, antes de 

darle la palabra al Honorable Concejal “Chumi” 

Castañeda, voy a proceder a un receso de 2 minutos para 

que el personal de planta del Concejo se presente, que 

es algo que me han pedido los diferentes concejales. No 

le puedo conceder la palabra “Chumi”, porque tiene 

bastante trabajo, entonces que se presenten, y ahí sí le 

procedo a dar la palabra después del receso.   

 

SECRETARIO: Honorables Concejales, llamado a lista. 

 

SECRETARIO: Señor Presidente, han contestado a lista 18 

Honorables Concejales, por lo tanto, hay quórum 

decisorio.   

 

PRESIDENTE: Muchas gracias señor Secretario. Tiene la 

palabra Honorable concejal “Chumi” Castañeda.  

  

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA: Gracias 

Presidente, por fin ¿No? Muchas gracias al 

Presidente por la generosidad en el tiempo, muchas 

gracias. Quiero saludar de manera especial a los 

Honorables concejales de las diferentes bancadas, al 

público presente, a la Policía Nacional, Gloriosa 

Policía Nacional que siempre nos genera esa seguridad, 

ese acompañamiento aquí en esta sala de la democracia, a 

la Mesa Directiva, y por supuesto de manera también muy 

especial a la Doctora Mabel Gómez Pinto, la jefe de 

Unidad Técnica de Servicios Públicos. Presidente, yo 

creo que se han dicho cosas muy importantes; primero yo 

sí quiero reconocer la labor de la Unidad, he tenido el 

concepto de varios ciudadanos que se han acercado a la 

Oficina y han encontrado un excelente servicio, una 

atención muy especial, y la verdad es que yo en el caso 

personal sí debo reconocer que la Unidad que usted 

dirige, Doctora Mabel viene cumpliendo de manera 

excelente con todos los compromisos que se asumen desde 

esta Oficina en favor de los usuarios. Tengo conceptos, 

reitero, muy importantes de la atención de ustedes. 

Quería ahondar en el tema planteado por el Honorable 

Concejal Tito Rangel, y por supuesto el Honorable 

Concejal Danovis sobre el tema de calidad del agua, yo 

también concejal Tito he encontrado muchos ciudadanos 

que se quejan de la calidad del agua de Bucaramanga; 

nosotros en el pasado éramos reconocidos por tener un 

agua potable para el consumo de altísima calidad, y yo 

hoy solicitaría acompañamiento de ustedes Doctora Mabel, 

y a través de la Presidencia para que por favor se le 

solicite con carácter urgente al Acueducto Metropolitano 

de Bucaramanga un informe sobre la calidad del agua que 

están tomando los ciudadanos de la ciudad. Así es de que 

a través de la Mesa Directiva, se requiera este informe, 

este examen, este análisis para que podamos leerlo en 
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esta es la voz de la ciudad y por supuesto 

ahí solicitaría igualmente el acompañamiento de la 

Unidad Técnica de Servicios Públicos. Pedirle 

Doctora Mabel, si nos puede regalar un informe por 

escrito de los casos de petición por comunas, sería muy 

interesante conocer las comunas, cuáles son las comunas 

que más acuden a la Unidad y de paso detectar cuáles son 

los casos que más se presentan, en qué tipo de servicios 

públicos; ese informe me parecería muy interesante. 

Decirle Doctora  Mabel, que estamos próximos a empezar 

el estudio, la consolidación y aprobación por parte de 

esta corporación del Plan de Desarrollo, qué interesante 

sería poder establecer una mesa de trabajo con cada una 

de las secretarías y poder avanzar de manera más rápida 

en la elaboración de este documento que se convierte en 

la carta de navegación fundamental para adelantar una 

buena administración en estos cuatro  años y cómo no, 

poder implementar algunos proyectos, algunas inquietudes 

de parte de ustedes que son los que conocen el tema, 

para nosotros poderlos introducir en el Plan de 

Desarrollo Municipal. Los servicios de la Unidad Técnica 

de Servicios Públicos son muy buenos, gratuitos, con una 

excelente atención y algunos Honorables Concejales 

decían que muy poco se conoce por parte de la comunidad, 

yo plantearía hoy la posibilidad Doctora Mabel, que se 

pueda solicitar un plan de medios para la Unidad Técnica 

de Servicios Públicos, que dentro de esas campañas 

publicitarias que hace la Alcaldía de Bucaramanga, se le 

dé un espacio importante a la Unidad para que podamos 

anunciar en esos planes todos los servicios que ustedes 

prestan,  y que son tan importantes, porque la gente 

termina acudiendo es a las emisoras, acudiendo a los 

abogados para pagar un derecho de petición, sabiendo que 

tienen una Unidad que les permite entrar en la mediación 

y la atención con las empresas de servicios públicos, 

sería importante darles mucha publicidad a estos 

servicios. Por lo demás, desearle todos los éxitos, 

Doctora Mabel a su equipo, creo yo que este Concejo 

está dispuesto a trabajar en equipo para que 

podamos cumplir esas metas que se establezca en el Plan 

de Desarrollo, de manera personal estaré atento a servir 

siempre a esta importante Oficina. Le agradezco mucho 

Presidente por el tiempo. Gracias y muchos éxitos, 

Doctora Mabel, muy amable. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias a usted Honorable Concejal. 

Para finalizar, tiene la palabra Honorable Concejal 

Robín Hernández. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. ROBIN HERNÁNDEZ: Bueno Doctora 

Mabel, me faltó un temita, y yo creo un tema 

importante, no sé hasta dónde Nelson, mi compañero, 

conozca este tema, y las personas que estuvieron. 

Pues hace un tiempo fueron a Villas de San Ignacio, ahí 
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hay una problemática grande con la calidad del agua. 

Quisiera Doctora Mabel, pedirle el favor a usted y a su 

equipo que hablaran con los presidentes o líderes de 

Villas de San Ignacio; el agua de allá es un agua 

relativamente opaca, llena de mugre; creo que la 

problemática está en la entrega de ese quipo de 

bombeo que tienen allá entre el INVISBU y el Acueducto. 

Entonces, quisiera que de alguna manera ustedes hablaran 

con las personas líderes, presidentes y habitantes de 

ese lado, porque inclusive en ese momento las dos o tres 

veces que fui a visitar, me mostraron botellas de agua 

recién sacadas de los grifos y es un agua que parece 

como si usted sacara el agua del rio Magdalena, así de 

oscura y así de, mejor dicho, es intomable. Me hablan 

que hay enfermedades, que hay cosas, que han hecho 

estudios, que han mandado la Secretaria de Salud 

Departamental para mirar la potabilidad de esta agua. 

Quisiera que por favor tomaran de alguna manera este 

caso, lo revisaran y miráramos a ver qué podemos hacer 

por esta comunidad. Muchas gracias, Doctora Mabel. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Honorable 

Concejal Francisco, tiene la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. FRANCISCO GONZÁLEZ: Muchas 

gracias, señor Presidente. Agradecer a los compañeros y 

a los directivos de la Unidad Técnica de Servicios 

Públicos. Solo para dos asuntos especiales. Yo creo que 

uno de los grandes retos que tiene esta administración, 

tiene que ver con todo el problema que hoy surge en las 

zonas que fueron catalogadas de alto riesgo, estoy 

refiriéndome especialmente a la comuna 14; para nadie es 

un secreto que allí se invirtieron más de 60 mil 

millones de pesos, que hoy hacen que muchas de esas 

zonas ya no estén en el mismo riesgo ¿Qué sucede en la 

comuna 14? Hay barrios allí, hay muchas casas que no se 

les están instalando los servicios públicos porque se 

les cataloga en alto riesgo. Entonces, sí es importante 

que a través de la Unidad miremos cómo se desarrolla un 

estudio, pues obviamente eso no les compete a ustedes, 

si no para que ustedes nos ayuden a ser veedores de eso 

para que la comuna 14 y todos los demás barrios de 

Bucaramanga que hoy no tienen servicios públicos, puedan 

acceder a este, especialmente al líquido vital del agua, 

pero también a todos los servicios porque están en 

igualdad de derechos; reitero, estoy hablando 

especialmente de aquellos sectores que ya fueron 

intervenidos, que ya se les mitigó el riesgo y que hoy 

en este momento no se les instala los servicios 

públicos. A esa digamos, a ese tema quería referirme y 

pedirles a ustedes la colaboración. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Le 

agradecemos a la Doctora Mabel Gómez Pinto por el 
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informe presentado, y le agradecemos que las preguntas e 

inquietudes nos las responda por escrito. Tiene el uso 

de la palabra, Doctora. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA MABEL GÓMEZ PINTO: Sí. Quería 

dirigirme nuevamente a ustedes pues para agradecer, 

créame que todos los comentarios y todas las 

observaciones que hicieron las agradezco mucho, son muy 

válidas. Entendemos aquí con mi compañero Pedro Zorro, 

que pues son comentarios para beneficio de la 

ciudadanía, todo muy constructivo y la respuestas son 

tantas que las vamos a dar por escrito ¿Sí? Lo que 

preguntaba la Doctora Marina, pues realmente eso no es 

competencia nuestra, pero pues igual vamos hacer la 

averiguación y le estaremos respondiendo ojalá hoy mismo 

¿Sí? Los temas, lo que se hablaba pues yo creo que va 

enfocado todo y así lo interpretamos nosotros más que 

todo es como a la falta de personal que tenemos, porque 

nosotros quisiéramos hacer muchísimas cosas y digamos en 

la reunión de empalme cuando se habló con el equipo 

entrante y como se le ha comentado ya al señor Alcalde. 

Ya hemos hecho la solicitud de personal porque nosotros 

pues queremos llegar más a los barrios, poder aportar 

muchas cosas como ustedes no lo plantean, entonces pues 

todo eso ya lo venimos trabajando y podemos pues esperar 

darle cumplimento a todas las peticiones que ustedes 

hacen que son muy importantes y son muy válidas. 

Gracias. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias, Doctora Mabel. Continuamos 

con el orden del día señor Secretario. 

SECRETARIO: SEXTO: Lectura de documentos y 

comunicaciones. No hay documentos y comunicaciones, 

señor Presidente. 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden del día. 

SECRETARIO: SÉPTIMO: Proposiciones y asuntos varios. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA: 

¡Presidente! 

PRESIDENTE: Tiene la palabra Honorable concejal “Chumi” 

Castañeda. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA: Gracias 

Presidente. Reiterando el saludo para todos. Presidente, 

no, es que quería dejar una constancia de gratitud con 

el Honorable concejal Danovis, que me ha hecho una 

campaña de publicidad bastante importante en las últimas 

horas, y quiero agradecerle porque son muchas las 

personas que me han llamado para contarme sobre el tema 

y por supuesto para apoyarme en que este país necesita 

seguridad, y prueba de ello Honorable concejal Danovis, 
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es que ayer su jefe y Alcaldesa de Bogotá Claudia López, 

tomó una decisión que hay que avalar y que hay que 

felicitar, y es que efectivamente el ESMAD sí es 

necesario. Claudia López acudió a este importante ente 

del estado que genera tranquilidad y seguridad para los 

ciudadanos, y eso lo que quiere decir es que 

efectivamente la seguridad sí es muy importante, no 

podemos dejar que este país se nos salga de las manos, 

hay que ponerle orden y por eso Honorable concejal 

Danovis, quería agradecerle por esa campaña a través de 

sus redes sociales, porque me parece muy importante 

llegar a otros sectores, y esos sectores realmente son 

muy importantes para mí; seguiré defendiendo todo lo que 

tiene que ver con la seguridad democrática, uno de los 

pilares más importantes de mi partido, el Centro 

Democrático. Este es un país que necesita efectivamente 

autoridad, este es un país que necesita seguridad, no 

olvidemos que la inseguridad genera una crisis económica 

como quiera que los empresarios, como quiera que los 

industriales, los comerciantes se establecen, generan 

empleo gracias a una seguridad que se les establezca por 

parte del Estado, en los municipios y en el país. Así es 

de que gracias Honorable concejal Danovis por esa gran 

campaña publicitaria que usted me está haciendo a través 

de sus redes. Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Danovis.   

 

INTERVENCIÓN DEL H.C DANOVIS LOZANO: No, bueno, yo 

agradezco al “Chumi” por los agradecimientos ¿No? Apenas 

empezamos el primer mes, o sea, quedan todavía tres años 

y once meses más para debatir en el mundo de las ideas, 

y es bueno eso, o sea, llevar estos debates aquí, a este 

recinto y evitarnos allá en la selva con balas, y eso 

hay que acabarlo, a mí me parece magnífico que nos demos 

en estos espacios los debates necesarios, pues Claudia 

no es mi jefa, es la jefa del Concejo de Bogotá. Aquí en 

el Concejo de Bucaramanga pues somos diferentes. Pero 

digamos que lo que está pasando en Bogotá, se creó un 

protocolo de 4 puntos, se agotaron los puntos, lo dijo y 

lo hizo, está bien, pero lo que hay que tener claro es 

que la seguridad democrática no es buena, y no voy a 

entrar a debatir porque nos entramos… gracias.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Carlos Parra. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS PARRA: Bueno, pues unirme a 

las palabras de “Chumi” y Danovis. Yo creo que es un 

buen ejemplo entender que aquí podemos dar debates con 

altura, entendiendo que las ideas son separadas de las 

personas, para eso estamos acá, esto no es una discusión 

personalista, esto es una discusión sobre las ideas. 
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Pero también contarles que ayer nos reunimos el 

Presidente, Danovis y yo, en la Oficina del despacho del 

Alcalde con los manifestantes que se están organizando 

para el 21 de enero; en esa reunión, se manifestaron, 

digamos las distintas preocupaciones de las 

organizaciones de la sociedad civil que van a marchar. 

Por nuestra parte, pusimos de presente que era muy 

importante y un avance muy significativo tener algún 

mensaje para todas las personas que sienten miedo 

respecto de las manifestaciones, bien sea por 

manifestaciones desde la autoridad o por manifestaciones 

desde las organizaciones marchantes. Y el ejemplo de 

Bogotá es un ejemplo válido para adoptar un protocolo 

que implique pues afectar en la menor medida posible los 

derechos de los ciudadanos, bien sea los derechos a 

la movilidad o el derecho a la protesta que son dos 

derechos en tensión. En el caso de Bucaramanga, lo que 

nosotros le solicitamos al Alcalde es que se adopte un 

protocolo que incluya, por ejemplo, medidas de desalojo 

o de, digamos de salida organizada de las marchas, 

medidas para que previo al uso de la fuerza se utilicen 

todas las maneras posibles del dialogo, y obviamente no 

hay que caer en la trampa maniqueísta de la polarización 

que diga: hay que acabar con la fuerza, no, en todo caso 

se va a necesitar que exista la fuerza, la fuerza es el 

origen del Estado, no hay que caer en la 

trampa maniqueísta que diga que hay que acabar con la 

fuerza, pero hay que agotar de todas las maneras 

posibles el dialogo porque el dialogo es mucho más 

fructífero que la fuerza, porque si utilizamos la fuerza 

como primera instancia lo que vamos a generar es más 

desorden, más violencia y de ninguna manera la fuerza va 

a hacer la primera forma para abordar los conflictos 

sociales. Entonces, el protocolo que pues nosotros 

pedimos que se adoptara en Bucaramanga, esté basado en 

el dialogo, basado en un acuerdo con las organizaciones, 

en especial con que logremos que estas organizaciones se 

sumen a decir: no vamos hacer daño, no vamos a 

vandalizar negocios, no vamos a utilizar  artefactos que 

puedan ser dañinos, pero también con que el Alcalde se 

comprometa a no enviar al ESMAD  en primera medida, en 

utilizar primero gestores de paz, otras formas antes de 

que sea indispensable  utilizar la fuerza. Entonces, yo 

creo que es un buen camino para Bucaramanga y vamos 

avanzando en encontrar ese punto adecuado, medio, que 

tenemos que hacer para garantizar el derecho de todos. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Carlos Barajas. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS BARAJAS: Bueno Presidente, 

atendiendo al tema que se está tocando que además es muy 

importante y que la protesta en Colombia está legitimada 

a través de nuestra Constitución y la ley también lo 
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permite. Yo sí quiero que, a través de la corporación, 

invitemos a los promotores de la protesta, de la marcha, 

además que reclaman muchas cosas con sentido. También 

quiero, que nosotros la corporación, hagamos un llamado 

importante a algo Presidente, y ojalá también podamos 

hacerle esta invitación al Secretario del Interior. Y es 

que si yo voy a reclamar como ciudadano unos derechos, 

yo no tengo porque taparme la cara. Hoy sucedió en 

Bogotá, se vio el 21 de noviembre se vio en 

muchas partes. Promovamos una marcha con los rostros 

descubiertos, para qué tenemos que taparnos la cara; 

quien se cubre la cara, es porque va a hacer algo malo. 

Entonces, obviamente el Estado tiene tres elementos, es 

la constitución del Estado: el poder, la autoridad y la 

fuerza; y si se tiene autoridad, no se necesita usar la 

fuerza, pero desafortunadamente hoy en las marchas se 

involucra gente que quiere hacer daño, que quiere 

desestabilizar el orden y la tranquilidad de un pueblo. 

Por eso, yo sí quiero hacer un llamado a los que 

convocan a las marchas, inclusive aquí mis compañeros de 

bancada participan muy activamente en las marchas, y yo 

quiero invitarlos también a ustedes, a que generemos una 

cultura de caminar con el rostro destapado. El 21 de 

noviembre yo caminé por la Carrera 27 y no tuve que 

cubrirme la cara y vi mucha gente con la cara 

descubierta, pero también vi mucha gente con la cara 

tapada, y eso genera un mal sabor, y eso advierte a las 

autoridades en alerta; pero yo estoy seguro que si el 

ESMAD y la Fuerza Pública ven 10 mil personas o 20 mil 

personas con la cara descubierta, yo creería que no hay 

nada que temer. Entonces, hagamos también por las redes 

Danovis y todos, invitemos a que caminemos ahorita la 

próxima marcha, el 21 de enero a que no seamos 

protagónicos de vandalismo y nos destapemos la cara, 

ayúdenos con eso Danovis y Carlos y ojalá todos los 

corporados y Presidente, y también invitemos al 

Secretario del Interior a que promueve eso, destapémonos 

la cara y caminemos y ahí todo será diferente, 

Presidente. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Tito Rangel. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. TITO RANGEL: Gracias Presidente, 

quería hacer una proposición verbal, posteriormente la 

pudiéramos hacer escrita mañana, pero aprovechando la 

presencia todavía de la Doctora Mabel y aprovechando que 

la mayoría de compañeros, o bueno, algunos varios 

compañeros hicimos la solicitud de la palabra con 

respecto a la calidad del agua. Doctora Mabel, 

aprovechando antes de que se vaya, se fue… Doctora, qué 

pena hacerla regresar. Gracias por regresar. 

 

PRESIDENTE: Yo le había dicho que ya se podía retirar. 
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INTERVENCIÓN DEL H.C. TITO RANGEL: Sí, gracias 

Presidente, es que estoy haciendo una preposición 

verbal. Me parece interesante que algunos compañeros 

hemos estado de acuerdo con el tema del agua, estoy 

recibiendo algunos comentarios por redes con el tema del 

agua en la ciudad. Siguen las quejas, sigue la 

situación. A ver si podemos solicitar la intervención de 

la Superintendencia de Servicios para que haga una 

evaluación del proceso, una veeduría a ver, 

porque además del informe que da el Acueducto, es bueno 

tener un informe por parte de la Unidad, y que ustedes 

puedan hacer una petición a la Superintendencia y que 

revisemos qué pasa, aún la UIS nos puede ayudar con ese 

tema de hacer un estudio del agua y que sepamos y que 

podamos darle a la ciudad por parte de la Unidad una 

razón, con estudios, real; no es que no creamos lo que 

dice el Acueducto, pero una reconfirmación de la 

situación. Entonces, quería dejar esto Presidente, para 

que podamos darle amplitud. Gracias. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias a usted Honorable Concejal, 

¿Alguien más tiene una intervención en tema de la 

Doctora Mabel? Tiene la palabra Honorable Concejal 

Cristian. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CRISTIAN REYES: Muchas gracias 

Presidente. Pues hablando del tema de seguridad, de las 

manifestaciones y ese derecho constitucional, que para 

mí es valioso y muchas veces lo he hecho, salido a 

marchar y protestar cuando uno no está de acuerdo con 

políticas de gobierno, yo creo que es un derecho que 

tenemos todos los colombianos y lo he hecho también 

defendiendo a los empresarios, defendiendo a los 

comerciantes de esta ciudad y defendiendo el derecho al 

trabajo. Muchas veces, lo que no podemos es en el 

sentido de que se vea permeado o se vea infiltrado el 

sentir y el espíritu de estas marchas que yo sé que 

son loables y son, tienen un sentir social, pero muchas 

veces tenemos también que estar muy pendientes y hacer 

un ejercicio con la Fuerza Pública de respeto, porque 

cuando, como decía el concejal Barajas y lo decía 

también el concejal Castañeda, la Fuerza Pública está 

cumpliendo un deber constitucional de vigilar lo que es 

la tranquilidad de todos los ciudadanos ¿Sí? Y el 

encapuchado es una cosa en la cual yo tampoco comparto, 

porque usted cuando usted va a ser una marcha tiene que 

darle la cara a la ciudad. Que hay un cuerpo 

especializado ESMAD, para que haga el acompañamiento, es 

un ejercicio y está dentro del tema de esto; lo que se 

tiene que seguir el ESMAD y la Fuerza Pública, también 

es a una reglamentación de cómo poder hacer esos 

acompañamientos y el respeto también a los marchantes, 

debe ser un respeto mutuo, debe ser un respeto tanto del 
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que sale a marchar, también como el de la Fuerza 

Pública, evitando las provocaciones para evitar hechos 

lamentables como la muerte de un joven universitario, 

pues con unos hechos que están en materia de 

investigación, y pues no soy quién para ir a juzgar 

quién es responsable o si hay una responsabilidad o no. 

Lo único, la invitación ahorita más, sobre todo en estos 

días que se acerca una nueva marcha, es que se haga en 

el marco del respeto, es que se hagan marchas sociales 

donde puedan participar aquellos ciudadanos que tiene el 

sentir y están rechazando alguna política, pero sin que 

también se sientan inseguros participando en las mismas 

y de que los participantes en ellas sean aquellas 

personas también que respeten la autoridad pública. No 

podemos llegar al desorden, no podemos llegar a la 

desidia, no podemos llegar a muchas situaciones que se 

pueden presentar. El día de ayer vimos una muestra de 

que se necesita una fuerza, grupo especial para 

controlar ciertas manifestaciones, eso fue contundente y 

lo ha reconocido hoy la Alcaldesa de Bogotá, que se tuvo 

que hacer un ejercicio, un ejercicio también,  pero no, 

lo bueno de este ejercicio es que no fue un ejercicio ni 

de represión, ni de un acto de fuerza, sino fue un acto 

de poder despejar unas vías para defender también un 

derecho constitucional como es el derecho a la movilidad 

que se estaba afectando en este momento en Bogotá. 

Entonces, invitar de una vez desde este escenario a los 

bumangueses, a los colombianos que van a salir a 

marchar, que lo hagan en completa calma, que hace un 

mes, en el mes de diciembre vimos una situación que yo 

sé que es alejada al sentir de la marcha donde unos 

vándalos o unos delincuentes se metieron al comercio de 

la ciudad, partieron unos vidrios y saquearon unos 

almacenes. Yo sé que esto, yo sé que esto es ajeno al 

sentir de la marcha y sobre todo a la finalidad que 

tienen los organizadores de la misma. Pero sí tenemos 

que proteger a nuestros comerciantes y de eso también 

hago la solicitud a la Fuerza Pública encargada de 

vigilar el cuidado de estos bienes públicos, porque son 

familias que han durado toda su vida construyendo un 

plante, un capital, un comercio, generando empleo y que 

hoy en día sienten miedo ante cualquier manifestación de 

una marcha, y que ahí tenemos la Fuerza Pública que a 

veces es insuficiente para estar en todos los lugares de 

Bucaramanga, y se ven esos hechos lamentables de 

delincuencia, que parten los vidrios y dejan en la 

quiebra a una persona que trabajó toda su vida y que de 

ahí depende el sustento de su familia. Entonces, que 

este sea un escenario también para invitar a estos 

marchantes, a que seamos los veedores, y que seamos los 

primeros vigilantes de que no se nos infiltren esas 

personas que son delincuentes, y que quieren coger estas 

marchas o tomar estas marchas para hacer sus fechorías. 

Esa es mi invitación, a que sean unas manchas en el 
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marco del respeto, de que es un derecho libre de todos 

los ciudadanos que se puedan expresar y manifestar, pero 

que lo hagamos respetando también la propiedad privada y 

los derechos de los demás. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias, Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Francisco, seguido la 

Honorable Concejal Marina. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. FRANCISCO GONZÁLEZ: Bueno, la 

verdad pues ya lo han dicho todos los compañeros desde 

todos los puntos de vista, yo creo que los debates en el 

país se deben dar es acá, en estos espacios de idea, con 

respeto; pues como pasa con las posiciones de Danovis y 

de “Chumi”, pues es entendible y normal, son dos líneas 

de pensamiento totalmente diferentes. Y yo creo que el 

llamado que yo hago a las 2 líneas ¿Sí? De pensamiento, 

es que Bucaramanga en el tema de las marchas debería 

ser, tomar un rumbo diferente en el país, un rumbo donde 

las marchas sean unas marchas alternativas, como se hizo 

en su momento con el tema musical que lo hicieron en 

Bogotá. Nosotros, no creo que hoy la ciudad, de verdad 

muchos le tienen miedo y yo comparto lo que dice 

Cristian, o sea, entendemos el clamor de los estudiantes 

porque se debe fortalecer y como liberal, totalmente de 

acuerdo, se debe fortalecer la educación pública; 

nosotros debemos ser un Estado donde la educación 

pública sea mucho más fortalecida que hoy la privada, 

hoy aquí las diferencias son enormes con algunas 

universidades del país, aquí las universidades privadas, 

por ejemplo, en Bogotá la reconocidas son muy 

superiores a las públicas y eso no se puede permitir; 

entonces yo entiendo eso, pero también yo invito a los 

bumangueses a que no nos pongamos máscaras, a que 

marchemos de una manera pacífica, amigable, para que los 

empresarios no se vean perjudicados, para que los niños, 

para que la familia no tengan miedo de lo que pasa en la 

ciudad cuando normalmente ocurren marchas. Entonces, 

simplemente mi llamado de verdad, a que apoyemos las 

marchas porque este es un derecho constitucional ¿Sí? 

Pero que lo hagamos de manera pacífica, para que no 

entremos a perder vidas, no solo  y no es más valiosa la 

vida del estudiante, no es más valiosa que la del 

policía que pierde la vida; las dos son iguales, las dos 

son importantes para la sociedad y por eso yo creo que 

los invitamos a todos, invitamos al Secretario del 

Interior a eso, a promover que las marchas que se hagan, 

se hagan de manera diferente a como siempre lo han hecho 

y a que sean marchas que se destaquen por tener como 

principio la paz ¿Sí? Gracias Presidente.   

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tienen la 

palabra Honorable Concejal Marina. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. JAIME ANDRÉS BELTRÁN: Presidente. 
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PRESIDENTE: ¿Señor? Tiene el uso de la palabra, Jaime 

Andrés. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. JAIME ANDRÉS BELTRÁN: Gracias. 

Presidente, una sola recomendación, esto ¿Por qué no 

hacen una proposición sobre el tema de la marcha? Y 

debatimos sobre la marcha, es que ya estamos en otro 

debate y cada vez un debate. Venimos con un objetivo y 

si queremos abrir el debate en discusión en torno a las 

marchas, hagamos una proposición en torno a esto, en 

aras de hacer un debate enfocado en lo que se quiere y 

si se van a respaldar o no se van a respaldar pues ya se 

harán en ese debido. Entonces, invito a los compañeros a 

que hagan la proposición y hacemos el debate en torno a 

esto. Gracias.  

PRESIDENTE: Gracias Honorable Concejal. Tiene la palabra 

Honorable Concejal Marina.  

INTERVENCIÓN DE LA H.C. MARINA DE JESÚS ARÉVALO: Gracias 

Presidente. Sí, yo me uno a la proposición de nuestro 

concejal Jaime Andrés Beltrán, porque si bien es cierto 

que hay unas posiciones antagónicas frente a los 

compañeros nuestros, pero también una actitud de poder 

unir esas posiciones y concluir en qué posición vamos a 

tomar. Yo creo que sí conviene y merece un debate 

particular este tema, lo único cierto es que la marcha 

ya está encima porque es el próximo martes, pero 

finalmente sin desconocer la importancia de lo que hemos 

dicho ahora, considero que la única recomendación que yo 

haría y no objeto del debate, es que la Fuerza Pública 

se concentre verdaderamente en resolver o atacar al que 

se atraviesa en el desarrollo de la marcha. Los 

marchantes en sí, de los cuales yo también considero que 

están en su derecho, porque la única manera de evitar 

las marchas es que los entes públicos, entre esos 

nosotros, le garanticemos los derechos a los que 

marchan, porque eso es absurdo un país que pide el 

cambio de cultura, y que pide mejorar su desarrollo, que 

los estudiantes estén marchando porque el derecho a la 

educación no se les tiene, es un derecho constitucional. 

Entonces, nos corresponde a nosotros esa defensa ¿Qué es 

lo que yo considero? Los marchantes en sí son pacíficos, 

con máscara o sin máscara, porque la posición del 

concejal Barajas es cierto, pero es que esa credibilidad 

la tiene usted, ese convencimiento lo tiene usted, ese 

convencimiento no lo tiene el estudiante que después es 

amenazado y que después es ultrajado por haber marchado. 

Entonces, pues él tiene que marchar con su cara, con su 

careta, porque tiene que proteger su vida ¿Qué considero 

entonces? Que sí vale la pena; una proposición que debe 

salir de acá es la recomendación a la Fuerza Pública, 
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que por preservar la vida de ellos y la de los 

marchantes, se focalicen en los saboteadores de las 

marchas, porque sabemos que los que rompen 

establecimientos públicos, los que aprovechan para 

robar, son saboteadores de las marchas, esos no son los 

marchantes originales que se han venido desarrollando 

desde las recientes marchas que el país empezó. Y sí me 

uno a la proposición del concejal Jaime Andrés, que le 

abramos un debate porque seguramente esta no va a ser la 

única marcha, van a ver muchas marchas y hasta que 

nosotros no tengamos un insumo diferente para la 

sociedad, la sociedad está en su derecho de marchar. 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable concejal. Ya para 

finalizar Honorable Concejal Cristian, por favor muy 

corto y breve. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C CRISTIAN REYES: Nos unimos a la 

proposición, vamos a presentarla señor Presidente, ya 

que estamos en el punto de proposiciones señor 

Presidente, para hacer el debate de control político 

sobre el tema y la vamos a pasar por escrito.  

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. 

INTERVENCIÓN DEL H.C CRISTIAN REYES: Quienes la quieran 

firmar, está abierta para que todos lo hagamos. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA: 

Presidente, a ver, yo creo que estamos en el punto de 

proposiciones y asuntos varios, estamos debatiendo, esta 

es la voz de la ciudad. Yo creo que no tenemos que ser 

tan ceñidos o tan formateados para hacer un debate que 

es de ciudad, de país; este es un debate de palpitante 

actualidad. Ya la Honorable concejal Marina lo decía, el 

21 es la marcha, estamos hablando del martes. Yo creo 

que es importante que aquí queden en estas reflexiones y 

es que comparto totalmente lo dicho por el Honorable 

concejal Carlos Barajas. Concejal Cristian Reyes, yo 

también pienso que la corporación se debe pronunciaría y 

través de ustedes, Presidente, enviar un comunicado, se 

requiere urgentemente tener un periodista aquí en el 

Concejo para que todas estas reflexiones se les dé eco 

en los medios de comunicación, y que este fin de semana 

sepan cuál es la posición de esta corporación. 

Solicitamos que haya respeto por los ciudadanos, que por 

supuesto estamos de acuerdo con la protesta social, 

pacífica, pero que el Concejo de Bucaramanga no comparte 

que en estas marchas haya encapuchados y que generen 

perturbación de la, de la marcha que se hace con un 

gesto altruista de lograr unas mejores condiciones de 

vida para los ciudadanos. Me parece que el Concejo 

Municipal se puede pronunciar a ese respecto y 

totalmente convencido de que podemos debatir en el marco 

del respeto. Yo, por ejemplo, Presidente creo que la 
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próxima marcha de defensa del Páramo de Santurbán debe 

salir de aquí de este Concejo. Somos defensores del 

Páramo de Santurbán, no estamos de acuerdo con las 

medidas y lo está diciendo el concejal del Centro 

Democrático; yo no comparto para nada esa posibilidad 

que hay latente, de que se le puede entregar una 

licencia a una empresa como MINESA, para que venga a 

acabar con el Páramo de Santurbán, yo estoy totalmente 

en contra y por eso me parece que debemos apoyar, es la 

intención del señor Alcalde Juan Carlos Cárdenas, es uno 

de los postulados más grandes que han habido en esta 

campaña pasada; creo yo que muchos ciudadanos votaron 

por Juan Carlos Cárdenas, porque tomó esa posición de 

defensa del Páramo de Santurbán y aquí yo no he 

escuchado a nadie en esta corporación que esté en contra 

de esa propuesta del señor Alcalde. Entonces, quería 

simplemente decirle que el debate se puede dar, haya o 

no haya proposición, este es el recinto de la 

democracia, y estoy totalmente identificado con el 

concejal Barajas y el concejal Cristian reyes, de que se 

haga con respeto y que este Concejo rechace cualquier 

intención de infiltrar o meter encapuchados en estas 

marchas. Muchas gracias Presidente.  

  

INTERVENCIÓN DEL H.C. FRANCISCO GONZÁLEZ: Presidente, 

solo un segundo, por favor, no voy a hacer una 

intervención larga. Y es que compañeros, no se les 

olvide que nosotros no tenemos competencia para lo que 

muchos estamos diciendo acá, eso es competencia del 

señor Alcalde, el Alcalde en el Consejo de Seguridad es 

quien determinará cuáles son las medidas, creo que 

nosotros estamos excediendo nuestras funciones, aquí 

podemos debatir todo lo que queramos sobre el tema, pero 

si la entidad piensa o de una u otra manera, igual eso 

no va a verse reflejado en las marchas. Entonces, es 

para que no alarguemos, no sé, simplemente una moción. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. FABIÁN OVIEDO: Presidente, perdón, 

para una moción. Yo creo que ya hay suficiente 

ilustración y nosotros primero, no somos congresistas, 

ellos son los que deben hacer la reglamentación de las 

marchas; están válidas todas las sugerencias, pero en el 

mismo sentido del concejal Francisco, eso es competencia 

del señor Alcalde, y yo no veo cómo cabe un debate que 

para eso, o sea, no le encuentro el sentido a que 

hagamos un debate para tratar de reglamentar algo que no 

podemos nosotros hacer como concejales. 

 

PRESIDENTE: Gracias Honorable Concejal. Tiene la palabra 

Honorable Concejal Luisa.    

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. LUISA FERNANDA BALLESTEROS: 

Bueno compañeros, yo los invito de verdad, que tengamos 

una dirección muy clara y no se nos olvide que sí, lo 
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que dice el compañero Fabián es cierto, no somos 

congresistas, pero sí somos la voz del Pueblo que no 

tiene voz, somos los representantes de todas estas 

personas que marchan, y estamos hablando solo aquí de 

las personas que tienen malos comportamientos y que se 

comportan a veces como vándalos, pero eso es el 1% del 

grueso de la población que sale a marchar. No se nos 

puede olvidar que somos la voz de aquellas personas que 

marchan por sus derechos. Yo como exalumna de la 

Universidad Industrial de Santander, sé que la capucha 

para muchas personas no es un símbolo de vandalismo, 

simplemente la universidad también tiene reglamentos 

disciplinarios para aquellas personas que salen a 

marchar y simplemente por tener capucha ya los 

estigmatizan de que son ladrones, vándalos, y todas esas 

cosas que muchas veces no son. Cuando estamos en la 

universidad, tenemos mucho tiempo de realmente leer y de 

ver que muchas personas como nosotros, no hacemos las 

cosas como deben ser pensando en el Pueblo. Entonces, si 

no vamos a tener un debate, sí es muy claro que podemos 

tener sí una voz unánime para saber que tenemos que 

defender a todas esas personas que marchan por sus 

derechos básicos como la educación y la salud. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal, por favor 

prosigamos a leer la proposición que está en el 

orden del día. 

 

SECRETARIO: Proposición: El suscrito en ejercicio de los 

deberes y responsabilidades que me asisten en materia de 

control político derivado del ejercicio como concejal 

del municipio de Bucaramanga, por el partido Alianza 

Verde, facultado por el artículo 32 de la ley 136 de 

1994, modificado por la ley 1551 del 2002, me permito 

presentar a consideración de la plenaria del Concejo la 

siguiente proposición. Teniendo en cuenta que compete a 

los concejos municipales, conforme al artículo 313, 

numeral 4° votar de conformidad con la Constitución y la 

ley, los atributo y los gastos locales, solicito de 

manera respetuosa a la Secretaría de Hacienda y a la 

Administración Municipal de Bucaramanga, estudie la 

posibilidad de radicar un proyecto de Acuerdo, donde se 

promueva unos incentivos por pronto pago para los 

contribuyentes en el impuesto predial del municipio de 

Bucaramanga, donde se determinen las fechas y los 

descuentos por el pronto pago en cada fecha establecida. 

La ley 1450 del 2011 en su Artículo 24 establece que las 

autoridades catastrales, tienen la obligación de formar 

los catastros, o actualizarlos en todos los municipios 

del país. Es importante resaltar que dicha actualización 

genera un alza en el avalúo catastral y pago de impuesto 

predial unificado, es por ello que los ciudadanos 

contribuyentes del municipio de Bucaramanga necesitan 

gozar de un alivio por parte de la Administración, en lo 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 46 

de 51 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

que refiere al pago el mencionado impuesto predial. 

Cordialmente, Carlos Andrés Barajas 

Herreño, Robín Hernández, Francisco Javier González, 

Javier Ayala y Leonardo Mancilla, sí señor.  

   

PRESIDENTE: Agradezco…  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS BARAJAS: Presidente. 

 

PRESIDENTE: Un momentico. Por favor cuando pasemos 

proposiciones, debemos hacer con el formato de las 

normas ISO, eso está en la página web. Entiendo que esto 

salió del debate, pero para que lo tengan presente para 

la próxima. Tiene la palabra Honorable concejal Carlos 

Barajas. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS BARAJAS: Presidente, 

presenté esta proposición, y fue apoyada por algunos 

compañeros en el entendido de que, en el día de ayer el 

Alcalde, el Ingeniero Juan Carlos Cárdenas, oficialmente 

manifestó en medios de comunicación que a partir de la 

próxima semana se entregarán los recibos del impuesto 

predial. Se acostumbra a que el Concejo apruebe unos 

incentivos, unos alivios en el pago de este impuesto y 

más este año se necesita cuando conocimos que en el año 

2019 aproximadamente en un incremento, en nueva 

actualización de más o menos el 60% de los predios del 

municipio Bucaramanga se tuvo un incremento entre el 100 

y el 300%, situación que afecta considerablemente a la 

canasta familiar de los bumangueses. Por eso, es 

imperioso que la Administración Municipal presente ese 

proyecto y sin el ánimo de coadministrar, sí podemos 

pedirle a la Secretaria de Hacienda, que estudie la 

posibilidad de presentar el proyecto y el Concejo 

determine la posibilidad, en las atribuciones que nos 

corresponden, estudie la posibilidad de conceder esos 

alivios por pronto pago y determinando unas fechas 

considerables, señor Presidente, teniendo en cuenta que 

en años anteriores las fechas por pronto pago han sido 

muy cortas. Este año, y atendiendo las considerables 

alzas que se van a dar, entendiendo también que falta el 

40% de los predios, más o menos 85,000 predios faltan 

por actualizar, situación que ya se está dando, 

Bucaramanga necesita urgente un alivio en el impuesto 

predial por pronto pago; muchos ciudadanos contribuyen 

con el erario pagando sus impuestos de forma 

puntual, y a esas personas que lo hacen de forma 

puntual, que pagan oportunamente hay que reconocerles un 

estímulo y un incentivo, y de hecho la ley nos faculta 

para hacerlo, pero necesitamos que el proyecto de 

Acuerdo llegue al Concejo, por eso queremos solicitarle 

a la Secretaria de Hacienda, simplemente que estudie la 

posibilidad de radicar ese proyecto, y si lo consideran 

viable que lo hagan en el menor tiempo posible, señor 
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Presidente, teniendo en cuenta que los recibos se van a 

empezar a distribuir a partir de la, de la próxima 

semana. Esto, lo hacemos pensando indiscutiblemente en 

las alzas que tuvo el salario mínimo, en la, en la 

dureza que hay hoy en los gastos de la canasta familiar, 

y desde luego la corporación tiene una gran 

responsabilidad con los bumangueses y es generar esta 

clase de alivios, en lo que tiene que ver con los pagos 

del impuesto predial. Gracias Presidente. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra Honorable Concejal “Chumi”. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA: 

Presidente, sobre la proposición yo quería dejar 

constancia y por supuesto comentarles a los compañeros 

concejales que, como Presidente de la Comisión Primera, 

con los compañeros ya hicimos esa solicitud. A la 

Secretaría de Hacienda encargada, la Doctora Jazmín 

Mantilla, se le hizo la solicitud, y efectivamente 

estamos en espera en estas próximas horas de que llegue 

a la Comisión Primera o llegue a esta corporación el 

proyecto por el cual se establecen esos alivios, esos 

incentivos tributarios, para quienes se pongan al día de 

manera rápida con el impuesto predial. Pues quería 

simplemente dejar esa constancia de que eso ya se está 

tramitando por Comisión Primera. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Carlos Parra. Ah bueno, se 

somete a consideración la proposición del Honorable 

Concejal Carlos Barajas. 

 

SECRETARIO: Ha sido aprobada en sesión plenaria la 

proposición, señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Continuamos con la segunda proposición.      

 

SECRETARIO: Bucaramanga 17 de enero, proposición número 

2: Cordial saludo. En ejercicio de nuestra funciones, 

solicitamos se realice un debate de control político 

sobre las propuestas sociales, con el fin de hacer un 

debate en el marco del respeto, citando secretarios del 

Interior. Invitados: Comandante de Policía de 

Bucaramanga, líderes sociales, organizadores de las 

marchas, Comité Municipal del Paro, Grupo de Defensores 

de Derechos Humanos, Personería, Defensoría del Pueblo. 

Atentamente el Honorable Concejal Cristian Reyes.  

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA: Yo 

también hago parte de la presentación de esa… ahí está 

firmada. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra Honorable Concejal Carlos 

Parra.  



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 48 

de 51 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS PARRA: Yo entiendo nuestro 

gusto por dar estos debates, sin embargo, creo que es 

importante ver como en el contexto ¿Qué creo que puede 

pasar si aprobamos esto? La marcha es el martes, el 

Secretario del Interior está tratando de tomar el 

liderazgo en este tema, el Alcalde está tratando de 

tomar el liderazgo con todas las organizaciones. 

Nosotros podemos aquí abrir un debate sobre la marcha 

que puede ser muy productivo, pero necesitamos que se 

adopten decisiones que son muy urgentes ¿Sí me explico? 

O sea, creo que aprobar esta proposición es muy útil 

posterior a la marcha, para evaluar las medidas que tomó 

la Secretaría del Interior, pero en este momento creo 

que la Secretaría del Interior está evaluando los 

protocolos, haciendo todo. Creo que la proposición 

debería ser agendada con posterioridad a la marcha; en 

este momento abrir ese debate puede ser productivo en 

términos académicos y en términos de cómo conseguimos la 

marcha, dar un mensaje, una cosa o la otra, pero la 

pelota está en este momento en el campo de la Secretaría 

del Interior. Entonces, mi propuesta es que la retiremos 

para darles la posibilidad, el liderazgo de que hagan su 

propuesta ¿Sí? Es muy puntual, digamos. 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal Carlos 

Parra. Tiene la palabra Honorable Concejal Luis 

Fernando. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Presidente, es que lo que se requiere, 

Honorable Concejal Carlos Parra, es que sea previo a la 

marcha, para conocer qué medidas se están tomando, 

conocer pues las diferentes posiciones de los Honorables 

Concejales. Nosotros simplemente y ahí comparto con la 

Honorable concejal Luisa Fernanda, somos la voz de la 

comunidad, nosotros no podemos aquí estar impedidos para 

sugerir, concejal Francisco González. Nosotros podemos 

sugerir, nosotros no estamos extralimitándonos en 

nuestras funciones. Lo que esperan los ciudadanos es que 

nosotros aquí hagamos los debates de todo, de toda 

índole, sugerir y cómo no sugerir, cómo no estar atentos 

al tema de las marchas que es un tema que finalmente 

puede, Dios quiera que no, afectar la tranquilidad, la 

seguridad de los ciudadanos. Así de que, yo solicito que 

sea antes del 21, Presidente, que se pueda hacer, como 

no, por ejemplo, el lunes este debate de control 

político.  

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el concejal Francisco 

González. 

 

INTERVENCION H.C FRANCISCO GONZALEZ: Bueno Presidente, 

yo personalmente considero que debo estudiar el tema, 
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porque el tema de las marchas es un tema de orden 

público, que constitucionalmente está pues reglado, el 

Jefe de Policía del Municipio es el Alcalde, los 

Consejos de Seguridad son de reserva. Entonces, no sé 

hasta dónde puedan llegar acá a contarnos cuál va a ser 

el protocolo para la marcha públicamente, qué vamos a 

debatir si no ha pasado, qué vamos a controlar 

políticamente si todavía no sabemos cómo se desarrolló, 

qué problemas se presentaron. Pero reitero, no quiero 

divagar en el, en el tema, pues ahí sí difiero un poco 

los, personalmente los compañeros, yo creo que yo sí 

quisiera estudiar el tema, de si se puede de parte del 

Concejo hacer un debate de control político sobre el 

tema de las marchas. 

 

PRESIDENTE: Listo, antes de dar la palabra al Honorable 

Concejal Cristian y Fabián, ese día de la reunión, el 

Alcalde Juan Carlos Cárdenas decidió hacer unos comités 

previos a esta marcha, en el cual los concejales están 

totalmente invitados y allá tienen pues obviamente el 

uso de la palabra. Entonces, para que lo tengan presente 

si no es necesario a hacer el debate, están todos 

invitados a estos comités. Tiene la palabra Honorable 

concejal Cristian. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CRISTIAN REYES: Presidente, en el 

sentido que esta corporación es la representación de la 

ciudadanía, aquí estamos los voceros, los representantes 

de Bucaramanga, lo decía el concejal Jaime Andrés; si 

hay que abrir el debate, es una propuesta que él mismo 

hizo; si hay que abrir el debate, abramos el debate. 

Aquí lo que buscamos es las garantías, las reglas del 

juego estén muy bien establecidas con los actores de las 

mismas, nada más; buscamos que desde el Concejo de 

Bucaramanga, que es la voz de los ciudadanos, que es la 

voz de los marchantes también y también de la Fuerza 

Pública, porque aquí lo que queremos es que se tengan 

claras cuáles van a ser las reglas de juego y los 

procedimientos o los protocolos establecidos, y que 

vengan, la invitación para que vengan también los 

promotores de las mismas, para que también sea este el 

Concejo que es una entidad política-administrativa, 

también sea un canal de comunicación y concertación 

entre los participantes y que también podamos, crea 

Bucaramanga que desde el Concejo de la ciudad, se viene 

actuando para mejorar y también respetar algo muy 

importante, Presidente, que es la seguridad y la 

tranquilidad de todos los bumangueses. Si esta 

proposición genera discordia o dudas, nosotros estamos 

dispuestos a retirarla, no hay ningún problema y la 

hacemos en otro escenario y pues que tengan la 

seguridad, pero créame que la seguridad está dada, 

podemos hacer control político donde toquemos el tema de 

las manifestaciones y las marchas, son temas de 
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seguridad de la ciudad, donde tenemos competencia ¿Sí? 

Donde podemos decirle al señor Secretario del Interior 

cuáles van a ser los protocolos y las medidas para que 

sean de conocimiento público ¿Sí? Y que también vengan 

los voceros de Derechos Humanos y estén aquí presentes y 

también vean su posición y la pongan de presente, se 

puede hacer, no hay ningún problema jurídico ante el 

tema. Si es que hay que dejarla para después para mirar 

cómo se va a sortear la marcha del 21, pues no estamos 

poniendo el palo en la rueda, y pues obviamente la 

administración y los temas de seguridad, el primer 

policía del municipio, se llama el Alcalde. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal Cristian. 

Tiene la palabra Honorable Concejal Fabián Oviedo. 

 

INTERVENCION H.C. FABIÁN OVIEDO: Sí, yo pienso que es 

pertinente, Presidente, ya que el concejal que presentó 

la proposición está dispuesto a retirarla, porque 

también la veo muy abierta y no está claro el 

cuestionario, ni la función como tal del debate y cómo 

se daría, entonces como que se tome el tiempo para 

diseñar cuáles van a ser las líneas de ese debate porque 

ahí no, está muy abierto, cítese como un tema general, 

pero no estaba como el orden y el cuestionario como 

tal.       

  

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Marina. 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C MARINA DE JESÚS ARÉVALO: Bueno 

compañeros, es muy corta mi intervención. Realmente creo 

que el espíritu de la proposición es bueno, y es 

necesario, pero nos cogió la noche para hacerlo. El 

lunes creemos que los indicados para acompañarnos en 

este debate van a tener una agenda muy apretada en aras 

de que al día siguiente ya es la marcha, les aseguro que 

esta no es la única de las marchas que van a ocurrir. 

Preferiblemente, y la posición de la bancada de LIGA es 

que esta proposición la adelantemos posterior a la 

marcha y nos viene muy bien el insumo de cómo se 

desarrolló esa marcha, para hacer algunas proposiciones 

alrededor de la misma. Gracias Presidente.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal Marina. 

Entonces, procedemos a retirar la segunda proposición. 

Tiene la palabra Honorable Concejal “Chumi” Castañeda.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO 

CASTAÑEDA: Presidente, pues yo la presenté con mi 

compañero Cristian, creo que yo que la vamos a retirar, 

pero dejo una constancia. Nosotros, pero ¿Cuál es la 

función de nosotros aquí? Es que yo veo aquí mucho 

legalismo, mucha… o sea, sea cuál es la función de 
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nosotros aquí, nosotros somos los representantes de la 

comunidad. Estos son temas que se pueden plantear aquí, 

que se pueden debatir, nosotros podemos sugerir, podemos 

escuchar al comandante de la Policía Metropolitana, 

podemos escuchar a los defensores de Derechos Humanos, a 

los organizadores, entrar en un diálogo, entrar en un 

conversatorio en este que es el escenario de nosotros. 

Por eso, es que la gente no viene aquí al Concejo, 

porque aquí no se plantean ni se hacen los debates de 

ciudad, esto es un debate que lo están haciendo en todo 

el país, así es de que Presidente, la vamos a retirar, 

pero yo sí hago un llamado a esta corporación de que no 

nos asustemos a estos temas, no estamos aquí ni abusando 

de nuestras facultades, ni nos estamos sobrepasando, no, 

es simplemente que este que es el escenario de la 

democracia, que este que es la voz de la comunidad, 

traiga al Pueblo y escuché aquí, quiénes son los que van 

a hacer una marcha. Yo considero, con todo respeto, que 

sí es mejor hacerla antes que después, pero no hay 

interés por parte de la corporación para hacerlo y 

entonces me uno a la decisión del Honorable Concejal 

Cristian Reyes de retirar la proposición.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal “Chumi” 

Castañeda. Señor Secretario ¿Hay más proposiciones? 

 

SECRETARIO: Señor Presidente, no hay más proposiciones 

ni asuntos varios, por lo tanto, el orden del día se 

encuentra agotado. 

 

PRESIDENTE: Agotado el orden del día, levantamos la 

sesión. Mañana sesión 10 de la mañana, Defensa Civil; y 

el domingo 7 de la mañana Bomberos, informe de gestión. 

 

Las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en 

archivo de voz computarizado a la fecha. 

Para constancia se firma para su aprobación en plenaria.  

Presidente:    
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